

ADVERTENCIA.—Toda clase de correspondencia lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director o Administrador, a la calle de la Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Núñez.— Teléfono, número 37.—No se devuelven los originales.

Talleres: Ramos del Manzano, 42.  
Teléfono, número 67. —

Número suelto, DIEZ céntimos

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION EN  
TODA ESPAÑA  
SEIS PESETAS AL TRIMESTRE

Anuncios, esquelas y reclamos, precios por tarifa.  
Comunicados y remitidos, precios convencionales.

Todos los pagos anticipados

Dos ediciones diarias.

Martes, 6 de Diciembre de 1921.

Año XXXVII—Núm. 11.510.

## ASUNTOS LOCALES

### SALAMANCA Y SUS CUARTELES

En su reciente viaje a Madrid, el Sr. P. Cardenal ha gestionado intensamente la tramitación del expediente del cuartel de Caballería.

A este efecto, en la sección de acuartelamientos, se informó de que para el próximo ejercicio económico que comienza en Abril, el crédito para el cuartel de Caballería sería el primero que se concediera, con objeto de sacarlo enseguida a subasta, hecha la concesión.

Y no sólo esto, sino que si anunciadas varias subastas de cuarteles en otras capitales, como era probable se quedarán desiertas, los créditos correspondientes se habilitarían para la concesión del cuartel de Caballería de Salamanca, puesto que la contabilidad autorizaba esta transferencia.

Siendo muy posible esto, había esperanzas en el Ministerio de que en poco más de un mes se habilitaría el crédito para que antes de terminar el actual año económico, se anunciara la subasta.

Habló también el Sr. Cardenal, con el ministro de la Guerra, el cual ratificó en absoluto el informe expuesto por la sección, puesto que Salamanca demostraba con su fervor patriótico, y las gestiones para contratar la construcción de los cuarteles, merecía esta preferente atención.

El comienzo de la construcción del cuartel de Infantería será en breve una realidad, puesto que constituido hoy el depósito definitivo en Madrid, sólo falta la firma de la escritura, para dar las oportunas órdenes por la comandancia de ingenieros de Ciudad Rodrigo para iniciar las obras, hallándose por buen camino el trazado del paseo-calle de unión entre los dos cuarteles.

### La brigada sanitaria provincial

A las once de la mañana se reunieron ayer, presididos por el gobernador civil, los Sres. D. Joaquín de Prada, D. José P. González, el alcalde de Salamanca y los de las cabezas de partido, a excepción del de Béjar, que no pudo concurrir, al efecto de proceder a la definitiva constitución de la brigada sanitaria provincial, de la que ya nos hemos ocupado en distintas ocasiones, exponiendo los fines que por mandato legal tiene que realizar en beneficio de la salud pública.

Primeramente se redactó el reglamento, que se aprobó por unanimidad.

También quedó aprobado el presupuesto, que importa la cantidad de 81.541 pesetas.

Por acuerdo de las Juntas administrativas y técnicas, el personal de la brigada lo formarán dos médicos, un practicante, que hará de desinfectante mecánico, un chauffeur, tres vigilantes y un oficial de secretaría, siendo designado D. Martín G. González.

La Junta quedó integrada en la forma que sigue:

Presidente, Sr. Gobernador civil; secretario, D. José P. González; tesorero, Sr. Alcalde de Salamanca; jefe técnico, D. Joaquín de Prada, y vocales, los alcaldes de las cabezas de partido.

Una vez más se confirmó que el uno y medio por ciento de los presupuestos municipales sea la cantidad que corresponderá dar a cada pueblo, y se publicará en el Boletín Oficial, conforme a las disposiciones vigentes, la que a cada término municipal le corresponde.

Finalmente, se acordó imprimir el reglamento tan pronto lo vise la Junta provincial de sanidad, y una vez que esté impreso se distribuirá entre los médicos, los alcaldes de la provincia y las entidades interesadas.

### El bolchevismo en la provincia. - Reparto de dehesas.

En el pueblo de Bóveda del Río Almar, el alcalde, hace unos días, se sintió empujado de Lenin y promulgó un ukase, disponiendo el reparto de las dehesas boyales.

Inmediatamente dió traslado de su imperativo mandato, y como este no estuviera refrendado por el acuerdo del Ayuntamiento, el alcalde ha sido procesado y detenido.

Coexistiendo con la detención, los obreros agrícolas han promovido la huelga por veinticuatro horas, y el señor Polo de Bernabé, en previsión de posibles y desagradables sucesos, ha ordenado que la benemérita de Peñaranda se traslade a Bóveda.

El infeliz Lenin parece ser que se encuentra abatido y muy sólo.

### Las conferencias de la Casa del Pueblo

A las siete y media de la noche, continuará el cursillo de conferencias organizado por el Grupo Cultural Obrero de la Casa del Pueblo.

La conferencia de hoy estará a cargo de nuestro querido compañero de redacción, D. Miguel González Lago, que disertará sobre el tema *La superproducción industrial y la vuelta a la tierra*.

El Sr. González Lago, notable abogado y periodista de sólida cultura, abordará este interesante tema con la competencia que le es peculiar, sobre todo en estos problemas sociales, de los que ha hecho hondos y especializados estudios.

La entrada será pública.

### La comisión patriótica salmantina

Ayer, presidida por el señor gobernador civil, se reunió la comisión patriótica salmantina de donativos al Ejército.

Se dió cuenta de una carta de gracias del ministro de Marina, por el donativo de 500 pesetas enviado para el aguinaldo del marino.

El Sr. Cardenal dió cuenta a la comisión de su entrevista con el ministro de la Guerra, en la que mostró a éste fotografías y datos de la sala y organización de la Vega la hospitalización de los heridos y enfermos.

El ministro, alabando entusiásticamente la patriótica actuación de Salamanca, ratificando su aceptación anterior, tuvo elocuentes frases de admiración para la magnífica hospitalización preparada, prometiendo al Sr. P. Cardenal que en la visita de S. M. la reina D.<sup>a</sup> Victoria a los hospitales para heridos y que ahora comienza en Andalucía, vendrá también a Salamanca, recordando la regia promesa de visitar esta ciudad, hecha cuando la ofreció sus respetos la comisión salmantina con motivo del madrazo de los aeroplanos.

El señor gobernador dió cuenta de una comunicación del comandante militar de la plaza, en la cual solicitaba se cedieran algunas camas de la sala de la Vega para heridos y enfermos de África, puesto que hay entre los hospitalizados actualmente en Salamanca tres soldados de aquella procedencia y se necesitan las disponibles de los militares en el Hospital, por aumentar en esta época la enfermería.

La comisión acordó que, estando dispuesta a contribuir con todo entusiasmo a tan patrióticos fines, no podía hacer la cesión pedida para los soldados procedentes de África, porque estando la sala a disposición del ministro de la Guerra y aceptada por éste, entendía que ya no disponía de ella, estando las 40 camas a disponibilidad de Guerra.

La comisión espera que habiendo recibido tan reiteradas pruebas de afecto por S. M. la Reina, tan vivamente interesada en conocer nuestra ciudad, no sólo con ocasión de aquella imborrable distinción, sino con la visita del Hospital, la invitación a la ceremonia de la iniciación constructora de las obras del cuartel que llevará su nombre, las fiestas teresianas, sabrá dar cumplida prueba de su hidalguía y patriotismo.

Por último, terminada ya la confección de colchonetas y listos los impermeables para los centinelas, que se destinarán a los soldados de la Victoria, en Nuader, se nombró la comisión que los reciba y después los entregue a la comisión del regimiento, para que esta semana se envíen a África.

### Homenajes a salmantinos ilustres

En contra de la opinión de algunos que creen que en Salamanca sólo impera el ambiente de abulia y pasividad, es consolador ver cómo la ciudad se preocupa de honrar sus hijos ilustres, cuyo nombre es glorioso en todas partes; tal sucede ahora con Bretón y Dorado Montero.

Respecto del primero hemos visto un busto, que figura en alguna exposición, modelado por el escultor D. José Ortels, laureado en algunos certámenes y que puede anticiparse a una verdadera obra de arte por su acierto e inspiración.

También, según nos dice D. José Giral, tesorero en la lápida en honor del ilustre penalista, que tan honra y honrada labor dejó en las

aulas de Derecho, pronto será terminada, por D. Mariano Benlliure, la lápida, con un relieve y alegorías que perpetúen la gloria de aquel hombre que todos conocimos, haciendo la vida apartada de los hombres sabios y de labor fecunda.

Siendo obra de tal escultor, es de esperar responda a la maestría del cincel del famoso artista.

### JUNTA DE SANIDAD

Esta tarde, a las seis, y presidida por el Sr. Polo de Bernabé, celebró sesión la Junta provincial de Sanidad.

El objeto de esta reunión es visar el reglamento confeccionado para la actuación de la brigada sanitaria.

### Quisicosas

En la última asamblea de "fuerzas vivas", no pudo llegarse a un acuerdo.

Reunirse más de tres personas en la ciudad para asuntos de interés, resulta, como tu ves, perder el tiempo en verdad.

Apenas una asamblea se constituye en sesión, pues ya tiene usted tarea de tremenda división.

De lo divino y humano se discute y se perora, —lo mismo, lo mismo ahora que en el tiempo más lejano— y este pincha por aquí, y este charla por allá, ante tanto frenesí la gente dice ¡agua val!

El que tiene una querrela con el señor que está al lado porque no le ha saludado, y su actitud le hace mella; el que protesta por todo, el que por todo se ofende, y aquel que de nada entiende y de callar no halla modo, son siempre los obligados, son siempre los ayudados, siempre los más obstinados y jamás los convencidos.

Y los que de veras van con la mejor intención, al final de la sesión miran frustrado su plan. Por eso yo con acierto —no son mis frases altivas— si me hablan de fuerzas vivas, me hago el muerto.

### El homenaje al Sr. Obispo

Suscripción para el homenaje al Sr. Obispo.

Suma anterior... 1.102 95

Doña Gonzala Santana... 25 00

Don Fernando García Sánchez... 10 00

Isidoro Sánchez Martín... 15 00

Cándido García Barrado... 5 00

Miguel Santos Baz... 10 00

Ireneo Valdés y Noriega... 10 00

Círculo de Obreros... 50 00

Suma y sigue... 1.227 95

### La vida en Béjar

Ya ha llovido. -Novenario a la Purísima. -Pro Gabriel y Galán. -Enhorabuena. -Protestas. -No ponerse pesados. -Concierto. -Nombramientos.

Con el agua abundante que ha caído estos días, se han lavado las calles y se ha regado el campo; ¡buena falta hacía! pero las fuentes públicas siguen echando poca, continúan las colas y lo que es peor, sale turbia. ¿Que por qué ocurre esto? Hoy no puedo decirlo; al que le interese que se lo pregunte, si quiere, al Sr. Alcalde, pues yo no me atrevo, no sea que se enfade; el que los abra, acaso, será el Salado, que echaba antes los pregones, pero temo que lo quiera decir por temor a que no le quieran reponer en su cargo...

El 30 del pasado empezó, en la parroquia de San Juan, el novenario que las Hijas de María dedican a su patrona la Virgen en su Inmaculada Concepción. Todas las noches hay exposición del Santísimo, cánticos por varias señoritas, con acompañamiento de arcos, órgano, estacón, rosario, novena y reserva; el altar está precioso con la hermosa imagen de la Virgen, que tiene a sus pies una media luna iluminada con luz eléctrica, y la precede el lucero vespertino. Los días 6, 7 y 8, serán oradores sagrados. D. Felipe Amador Yuste, coadjutor de la parroquia, y D. Félix García Timón, capellán de las Hermanitas de los pobres desamparados, por las noches, y don José María Santamera, párroco y arcipreste, en la misa solemne que se celebrará el día de la festividad.

La comisión provincial pro Gabriel y Galán, según he sabido, tiene proyectado venir aquí un día para celebrar una sesión literaria pública, y abrir una suscripción con el fin de allegar fondos para el monumento que, para honrar su memoria, se levantará en Salamanca.

Se ha nombrado una comisión local, compuesta de los señores D. Emilio Herrero, D. Víctor García, D. Juan Esteban y D. Manuel J. Crespo, que gestionarán lo que sea preciso para el mejor éxito de dicho acto.

Esta tarde, a las cuatro, se ha celebrado en la parroquia de San Juan el enlace de la Srta. Adelaida Rodríguez Sánchez y el joven José Cantón Moreno.

Reciban mi enhorabuena y les deseo muchísimas felicidades en su nuevo estado.

He oído decir que la noche que llegaron los soldados del regimiento de La Victoria, hubo algunas protestas de varios vecinos cuando se les fue a alojar, porque no se les había avisado con tiempo, y ser a una hora en que la mayoría estaban acostados. Creo que no fueron justas, porque la falta de previsión, de quienes por su cargo debían haber tenido preparado lo necesario para recibirlos, no era motivo para rechazarlos; así lo comprendieron enseguida, recibiendo en sus casas con cariño.

Estoy decidido a no decir nada de lo que se trate en las sesiones públicas que celebra el Ayuntamiento, porque no quiero presenciarlas, ya lo saben los que tan pesados se ponen diciéndome que lo haga; me hecho la cuenta de que en ellas sucederá lo que en casi todas partes, que las discusiones serán más personales que de interés general; sé que aquí se suele permitir hablar al público y que se le avisa para que se entere de cosas que no le importa; yo pertenezco al partido de los desengañados y sé que, por regla general, los que desempeñan cargos concejiles hacen buenos a los que los desempeñaron; que la justicia de Enero es muy rigurosa y que, cuando llegue Febrero, ya es otra cosa...

Ayer hubo una gran velada musical en el Casino Obrero, desempeñada por las señoritas violinistas, hermanas Olimpia y el competente pianista, don Jesús Hernández. La concurrencia fue numerosa y pasó unas horas agradables que se hicieron muy breves, siendo muy aplaudidas las artistas; el servicio, como siempre, fue bien atendido, como tienen acreditado su conserje, Juan Rodríguez y su dependencia.

Han sido nombrados, juez municipal, D. Valeriano Rodríguez, y suplente, D. Apolinario Fraile. Reciban mi enhorabuena.

F. Antigüedad. Bejar, 4 de Diciembre de 1921.

### NOTAS DE SOCIEDAD

Viajes.

Han salido: Para Madrid, los señores señores Maldonado Sánchez y Sánchez y Esperabé.

Para Peñaranda, D. Agustín del Castillo.

Para Valencia, el abogado de aquella ciudad, D. Manuel Arnedo.

De Cañizal (Zamora), D.<sup>a</sup> Artemia de Barinaga, viuda de Palao, con sus hijas.

Neurológicas

En la capilla de las religiosas Esclavas (Azufrañal, 2), se están celebrando misas por el alma de la reverenda madre Josefina Eleizagay, de grata memoria.

Una boda.

Se ha celebrado en Cádiz el enlace matrimonial de la encantadora y distinguida señorita Dolores Pérez Pardo, hija del ilustre profesor de aquella Universidad y antiguo compañero nuestro de redacción, D. Arturo Pérez Martín, con el joven D. José Giles, de acudalada familia gaditana.

El nuevo matrimonio, al cual deseamos inabarcables venturas, ha salido en viaje de novios para la Costa Azul y Roma.

De días.

Pasado mañana, festividad de la Purísima Concepción, celebran sus días las señoras de Unamuno, Pedreira, López, Ruiz y señora viuda de D. Bernardo Hernández, y las señoritas de Llorente, Maldonado, Mangas, Villa castin, Domínguez, Brusi, Santa Catalina y Redondo.

Felicidades a todas.

### El día en la Audiencia

Suspensión.

Por la falta de comparecencia de un testigo que el fiscal consideró preciso oír, se suspendió hasta nuevo señalamiento el juicio oral señalado para el día de ayer en la sección primera, de la causa instruida en el Juzgado de la capital, sobre hurto, contra Brigida Ramajo.

No reseñamos el hecho delictivo, porque en atención a que hemos de tener que volver a ocuparnos de él cuando otra vez se celebre el juicio oral, resultaría una repetición que consideramos innecesaria.

Esta es reconocida.

Encontrándose el 27 de Febrero último, Félix Sánchez Bautista en una casa próxima a la estación del ferrocarril, de esta capital, en la que se hospedaba Vicente Benito, como oyerá decir a éste que no conocía la población y tenía que hacer en ella un encargo, se ofreció a acompañarle, marchando con él a la casa de un amigo sargento del regimiento de Albuera, dejando en ella el Félix un fardel con embutidos y ropas de la propiedad del Vicente, y después de acompañarle a otra casa de un pariente, volvió a la del anterior, y valiéndose del engaño de que Vicente le había dado el encargo de recoger el fardel, se apropió para sí los embutidos y ropas que fueron tasados en 24,50 pesetas.

Al celebrarse ayer el juicio oral se confesó el Félix autor del hecho

descrito, mostrándose conforme con la calificación formulada por el teniente fiscal Sr. Dei Busto, en vista de lo cual nada tuvo que alegar en contrario el defensor señor Reymundo y quedó terminado para que el tribunal dicte sentencia.

El Licenciado Salvadera.

### El retiro obligatorio obrero

Llegan hasta mí noticias de que los patronos salmantinos cumplen deficientemente las obligaciones que les impone el Real decreto de 11 de Marzo de 1919 respecto al pago de cuotas con que deben contribuir a constituir la pensión inicial de retiro a sus obreros.

Si yo tuviera autoridad cerca de ellos, les rogaría que desistiesen de esa actitud, que sólo daños enormes causa, no sólo a los obreros, sino a ellos mismos. Yo no quiero discutir en este momento las razones que invocan los señores patronos para persistir en su actitud de retraimiento, y sólo he de hacer notar que en lo que respecta a la cuestión legal (pues he oído decir que el decreto no les obligaba y que para ello era necesario una ley), la cosa es clara y no se trata tan sólo de un Real decreto, sino de un decreto ley.

Para probarlo me bastará con copiar las elocuentes palabras del apóstol del seguro en España, el señor Maluquer, pronunciadas en la Real Academia de Legislación y Jurisprudencia, el día 28 de Enero del año actual.

Después de explicar la génesis del Decreto estableciendo el seguro obligatorio y las altas razones de orden social que obligaron al señor Conde de Romanones a dictarlo, entra a tratar la cuestión legal en estos términos que copio íntegros, para desvanecer de ahora para siempre todo equívoco en la materia:

«Hay que decir antes que el Congreso aprobó el proyecto presentado por el Sr. Maura y el Senado lo hubiera aprobado de igual modo, pues quedó pendiente tan sólo de un trámite formulista, al suspenderse las sesiones del Parlamento.

Respecto a la declaración legislativa—dijo el Sr. Maluquer—en la vigente ley de Presupuestos se consignó una cantidad determinada para su organización; pero no era lo importante la cantidad, sino que se otorgaba para el caso en que entrase en vigor el régimen establecido por Real decreto de 11 de Marzo de 1919, régimen que es un conjunto de bases, y una de ellas la de facultar al Instituto Nacional de Previsión para redactar el reglamento. Se aprobó en el Congreso, y no sé por qué dificultades aparecieron en el Senado modificado, diciéndose, que se concedía aquella cantidad por si entraba en vigor el «nuevo régimen de retiros obreros.»

Entonces el competente e ilustrado diputado a que antes me referí, D. Enrique Falcó y D. Matías Gómez Latorre, que han intervenido mucho con representación obrera en esta labor, hicieron una gestión cerca de uno de los diputados de mayor representación social en la comisión mixta D. Indalecio Prieto, para que tratase de esta materia.

Seguramente el Sr. Prieto indicó a la comisión que la clase trabajadora no podía admitir equívocos, deseando que se consignase de una manera plena, que había de seguirse el régimen que se aprobó en el Congreso, no como ideal, sino por tratarse de una cosa práctica, por ser ya una realidad, aunque no llenase la totalidad de las aspiraciones de la clase obrera, y que si no se creía así, que se aprobase lo que se votó en el Senado. Prevalció lo primero; esto es, que aquella cantidad se concedía por si entraba en vigor el Real decreto de 11 de Marzo de 1919, lo que dependía de que se redactase el reglamento según los términos del Real decreto, que fué ya, no sólo por la intención, sino por tan expresa declaración, decreto ley.»

Yo ruego a los señores patronos de Salamanca que lean y mediten despacio tan interesantes palabras, y verán cómo no pueden existir dudas respecto a la obligatoriedad en que se hallan de cotizar en los términos que preceptúa el tantas veces citado Real decreto.

No me causa extrañeza el escuchar críticas más o menos duras al reglamento, pero aunque dando por sentado que tuviesen razón tales críticas, ¿es posible exigir en una obra tan compleja, tan grandiosa, que comprende a muchos millones de asalariados, una perfección acabada? Si el reglamento tiene defectos, los patronos son los que deben cooperar a que desaparezcan con buena voluntad, con toda su gran inteligencia, colaborando con el Instituto a realizar una obra social, en la que ellos son los primeramente interesados en su éxito, pues les importa mucho que sus trabajadores se hallen contentos y satisfechos y abandonen estériles actitudes extremas.

Los patronos deben fijar su atención en que, sin quererlo, cooperan con su conducta actual a la propaganda de los obreros extremistas, pues a éstos no conviene en modo alguno que la gran masa trabajadora acepte el actual estado político y social de reformas y mejoramiento obrero.

Se dice por muchos que la pensión es escasa y la edad de retiro excesivamente alta. Acaso sea verdad, pero el Instituto Nacional de Previsión no podía hacer de momento otra cosa, pues tenía que asegurarse de que sus cálculos eran exactos para no caer en el desastre. Hay que tener en cuenta que el decreto-ley ofrece medios a los trabajadores para aumentar su pensión y reducir la edad de retiro. Basta para ello con que el obrero, por su parte, agregue algunos céntimos a la pensión de su patrono y a la bonificación del Estado. Puede lograrlo a tan poca costa, como puede también lograr que la pensión diferida a los sesenta y cinco años, se convierta en inmediata en el caso de invalidez para el trabajo. ¡Cuántos y cuántos obreros quedan inválidos cada año, que pueden, con sólo doce pesetas al año, disfrutar la pensión. Pueden también, con sus aportaciones, constituir capital herencia. Y además este de ahora es tan sólo un período preparatorio inicial, pues cuando ya se obligue al obrero a cotizar, a semejanza a lo que se hace en otros países de más preparación para el seguro, entonces la pensión acrecerá de modo notable.

Yo tengo por cierto que los patronos salmantinos volverán de su acuerdo de retraimiento y colaborarán con entusiasmo a obra tan hermosa y que de tan felices resultados ha de ser para la paz social.

Si el reglamento es defectuoso, vayan a mejorarlo, pues el Instituto de Previsión acepta, reconocido, toda colaboración en ese sentido.

Yo he podido estudiar en Ginebra estas instituciones, y declaro que ningún país es más generoso que el nuestro ni en pensión ni edad de retiro. Esto dice algo.

Entre los patronos salmantinos, están hombres de generoso corazón y de inteligencia cultivada, que sabrán apreciar el sentido desinteresado de estas palabras mías. Yo hago un llamamiento a mis queridos amigos, Pérez Cardenal, a Mirat, a Iscar, que mucho antes de ahora tienen asegurados a todos sus empleados pagando él las cuotas, en cartillas ventajosísimas, para éstos, a Anaya y a tantos otros que han demostrado siempre vivísimo y noble interés por las clases proletarias. Y ojalá me escuchen para bien de todos.

José González Castro. Béjar, 3 Diciembre.

### LA CRUZ ROJA

Han entregado hasta la fecha a esta comisión de la Cruz Roja, treinta y ocho damas y caballeros salmantinos, admiradores y entusiastas de la excelentísima señora duquesa de la Victoria, la española peseta, para la suscripción popular al objeto de donarla las insignias de la Gran Cruz de Beneficencia.

Soldados repatriados socorridos por la Cruz Roja, a su paso por Salamanca.

Día 3.—Maximiliano Pérez Olmo, regimiento Cazadores de Segorbe, de Ceuta, con destino Aldea del Puente (León); Agustín Ferrero González, Comandancia de Intendencia de Ceuta, con destino a Santander; Pedro Goesetabilla Sevillano, regimiento de Cazadores de Barbastró, de Tetuán, con destino a Lorrio (Bilbao); Hospedados en casa de Guillermo García, socorridos con camas y comida; Lázaro Llorente Trimiño, del regimiento de La Lealtad, enfermo, pasó el día siendo asistido en la fonda.

Día 4.—Benedicto Iglesias, comandancia ingenieros de Ceuta; Julio García, regimiento 15 ligero de artillería; Felipe Rodríguez, regimiento de Serrallo; Claudio Nieta, comandancia intendencia de Ceuta; Luis Mariñela y José Ochoa, regimiento de Talavera, número 18; Amalio González, regimiento de Zaragoza; Esteban Saenz, Vicente Orbe, Luis Collado Vega y Simeón Horcajo, regimiento de Llerena; Arturo Sánchez, cabo del regimiento de caballería Victoria, número 28; José Vázquez Vela, regimiento de Asturias; Daniel García Gala, regimiento de La Lealtad; Eugenio Cerezo, regimiento de Talavera; Honorio Jiménez, regimiento de Badajoz; Alejandro Picón Izquierdo, regimiento de Ceuta; socorridos todos con desayuno, continuando en el mismo tren nueve, y a los ocho restantes se les dió de comer, marchando a las 13.45 por la línea de Medina.

Día 5.—Mariano Sierra, soldado sanitario que viene acompañando al herido Celedonio Fernández, del regimiento de Borbón, con destino a Oviedo; Juan Izquierdo, soldado sanitario que viene acompañando

# LOS DEPORTES

## En el segundo encuentro entre los equipos portugués Salgueiro local y Helmánica, éste vence por 2-1. Un lunch en Términos

¡Ah...! Ya respiramos satisfechos. Por fin los nuestros reaccionaron; al fin vimos en los salmantinos animación, entusiasmo, movimiento, ansias de vencer.

Y vencieron. Sacudieron la apatía que los dominaba y arreararon de lo lindo hasta conseguir los dos tantos que les proporcionaron el triunfo.

El deseo que al final de nuestra información de ayer expresábamos de que fuera otra la suerte de los salmantinos, convirtiéndose en realidad, desempeñando los vencidos el papel de vencedores.

¡Qué distinto comportamiento el de los helmánicos en el partido de ayer! ¿Por qué no jugar siempre con tanta voluntad?

Porque muy mal está que los helmánicos no se entrenen, pero peor aún nos parece que añadan a tal falta la de jugar sin interés.

Hay que animarse desde el principio como ayer, en vez de esperar a la paliza para reaccionar después.

Los equipos se formaron como ayer, con ligeras variaciones. En el Helmánica figuraban: Plaza, Olivera, Iglesias, Ochoa, Sobrino, Fernández, Vargas, Montejo, Helguera, Seirulo y Pérez.

En el Salgueiro: Magañaes, Emilio, Perceira, Montejo, Continho, Machado, Sampaio, Joze, Reis, Peixoto y Machado (E).

Arbitro, bastante mal por cierto, don Rafael N.

Se forman los jugadores, e invita por los capitanes de los equipos, hace el seque de honor el consúl portugués en Salamanca, Sr. Cardita.

Y comienza el juego, viéndose ya el decidido empeño de los helmánicos de hacer un buen papel.

Helguera, en la línea de ataque helmánica, sabe con sus ojos llevar la pelota hasta la meta extranjera pero Magañaes rechaza repetidamente.

El primer tanto de la tarde se lo apuntaron los portugueses al tirar Sampaio un saque de esquías admirables. Tanto muy discutible, puesto que Plaza abrazado por un jugador portugués fué impedido, ilegalmente, de todo movimiento.

Peró bueno; el tanto les fué concedido, y los helmánicos comenzaron su ataque decidido al campo contrario, no pudiendo impedir, sin embargo, que los portugueses, en sus magníficos avances, llegaran, en distintas ocasiones, a amenazar seriamente la meta de Plaza, que se defiende bien, ayudado, principalmente, por Iglesias, que con sus intervenciones decisivas, despejó no pocas situaciones de compra mentadas.

¡Qué estupefactos pases los de las alas del equipo lusitano!

En un avance de los salmantinos, Seirulo tira a la meta portuguesa, rechazando Magañaes débilmente, y recogiendo Seirulo de nuevo, se apunta Helmánica el primer tanto.

Termina el primer tiempo con el empate, que todos deseamos ver deshecho en favor de los nuestros.

Alrededor de los juegos los helmánicos atacan con más brío, acorralando a los contrarios, que se defienden admirablemente, disunquándose en la defensa Magañaes y Emilio. Magañaes es un gran portero.

He guera, que está siendo el alma del equipo local, logra deshacerse del bilmente de los lusitanos, que vienen en un serio peligro, le marcan continuamente pretendiendo inmovilizarle.

Los medios salmantinos, rectificando el soborano error del primer partido, no dejan en claro su campo, evitando de esta manera que los contrarios lo invadan a su antojo. Sobrino, Olivera y Ochoa, agudizan ayer grandemente la labor de seis delanteros.

Muy bien la táctica seguida por las defensas; gracias a ella se resolvieron favorablemente algunas difíciles situaciones. Que no es el equipo portugués un conjunto ofensivo, ni mucho menos.

Los portugueses, un poco apurados y nerviosos, se hartaron a tocar el balón con las manos e in medio de las más fría impasibilidad del árbitro, que castigaba solamente cuando el público, vociferante, lo exigía.

Una mano de Ochoa, en el área de castigo, da lugar a un penalty contra Helmánica. Lo tira Sampaio y pasa alto. Hay quien opina que si adrede lo echó fuera; yo juraría que sus intenciones no fueron, precisamente, las que se le atribuyen por algunos.

En la última fase del partido, se aglomeran los jugadores todos ante la meta portuguesa, y en la gran confusión producida, Montejo ayudado por Helguera, que le pasa oportunamente,

marca para los suyos el segundo y último tanto.

Termina el partido cuando unos y otros luchaban aún con el más animoso entusiasmo.

Resumen. Portugal, más flojo que el domingo, y Helmánica más fuerte, más decidida. Por lo tanto, un casi absoluto equilibrio.

Claro está que, apesar de todo, el entrenamiento de los vecinos se hizo notar. Pero los locales suplieron la falta de entrenamiento con la sobra de entusiasmos, y eso bastó.

Ahora a trabajar y a prepararse para nuevos triunfos.

Mi enhorabuena.

E. Nigma.

## Un lunch en Términos.

Al terminar el partido que más arriba he reseñado nuestro redactor deportivo, el distinguido y culto consúl de Portugal en Salamanca, señor don Henrique Cardita, ob. equió a sus compatriotas del equipo Salgueiro y a los del Helmánica, con un espléndido lunch, servido en los comedores del Hotel Términos.

Fué una fiesta íntima, de confraternidad y de cariño, que sirvió no sólo para que los brillantes jugadores de ambos equipos se estrecharan las manos con los amigos, y luchadores nobles, sino para que se hablase algo de Portugal y España, y se estrecharon también, más los lazos de unión entre portugueses y españoles.

El Sr. Cardita ocupó la presidencia, sentándose a su derecha el presidente del equipo Helmánica, D. Manuel Rey Muñoz, y a su izquierda, al del Salgueiro, D. Emilio Perceira, siguiendo los capitanes de ambos equipos y jugadores, más los representantes de la prensa.

El ilustre consúl de Portugal, señor Henrique Cardita, brindó muy elocuentemente en español, como deferencia cariñosa que guardaba al país donde vivía y a los notables deportistas de la Helmánica.

Dijo entre otras cosas, que Portugal y España no se conocían lo debido, siendo así que eran dos pueblos hermanos, por su raza y por su idioma, por sus sentimientos y por sus nobles anhelos de prosperidad.

España tiene grandes escritores y hombres de ciencia, conocidos en el país y fuera de él, y que apenas se les conoce en Portugal.

Portugal tiene también hombres ilustres en las artes, en la literatura y en las ciencias, que apenas se los conoce en España.

Unos cuantos hombres de buena fe, de ambos países, realizan de tiempo en tiempo una digna labor de aproximación. Primero, el Congreso de las ciencias recientemente celebrado, en el que ambos países realizaron un buen papel; luego, la creación en el Instituto de Cáceres de una cátedra de estudios portugueses, y, ahora, estas nobles luchas deportivas de Madrid y Salamanca, son jalones que van apareciendo en la gran obra de conocimiento, de armonía y de paz entre ambos pueblos.

Con todo fervor, el consúl portugués desea esta aproximación. Ama a España como ama a Portugal, porque conoce las grandes virtudes de las dos naciones hermanas. Blogia al equipo Helmánica, que cuenta con elementos valiosísimos para los partidos de football, la felicita por el éxito, y espera que corresponda a la visita del equipo Salgueiro yendo a Oporto.

Termina vitoreando a España y a Portugal.

al herido Vicente Chamorro, del regimiento de Alcántara, con destino a Valladolid; José González, del tercer de artillería, enfermo, con destino a Santander.

Estos individuos son socorridos con desayuno y comida, saliendo en el tren de las 13.45 por la línea de Medina.

Eusebio Alejo, del regimiento de ingenieros, enfermo, natural de esta capital de Salamanca, se le auxilió con desayuno, marchando luego a su casa de esta ciudad.

Donativos hechos a la Cruz Roja de Salamanca.

Doña Pilar Orús Loaso, una docena calcetines de lana y cuatro trajes interiores de punto inglés.

Asamblea suprema de la Cruz Roja.

Diez guerreras uniforme oficial, de invierno, para las ambulancias de esta comisión provincial.

Círculo Franco Español, de Salamanca, 50 pesetas.

Pepe el eléctrico, cinco pesetas.

Dos obreros, 0,50 céntimos cada uno.

S. Flora de D. Roque Sagrado, 50 arrobas de tizos.

Don Francisco Navarro Lairado, delegado de la casa P. Fames de París, 40 francos jarabe Fames.

## Mercado de Guijuelo

Los precios que han regido en el último mercado, son los siguientes: Cebones, a 20 pesetas arroba; tocino nuevo y añejo, de 20 a 22; magros, a 3,60 el kilo; jamones nuevos, a 3,50; añejos, a 8.

Trigo, a 18 y 18,50 pesetas fanega; algarrobas a 18; centeno, a 15; cebada, a 13; bellotas, a 6,50; castañas, a 15; patatas, a 2 pesetas la arroba.

El ganado gordo de cerda tiende a la baja.

## Ciudad Rodrigo

Formación de una junta para conmemorar el tercer centenario de la Canonización de Santa Teresa de Jesús. Reunión de farmacéuticos y médicos y otras noticias.

Con motivo de celebrarse el próximo año el tercer centenario de la canonización de la sística Doctora castellana Santa Teresa de Jesús, nuestro excelso entusiasta prelado, Dr. D. Manuel María Vidal y Bouillon, ha citado a una reunión en su palacio a gran número de personas distinguidas de esta, con el fin de exponerles la conveniencia de coadyuvar en la medida que se pueda al esplendor del homenaje de cariño y devoción que España se presta a tributar a la reformadora del Carmelo, honra de nuestra Patria.

Primeramente se formó una junta para llevar a cabo los acuerdos y formación del programa. Dicha junta la componen los señores siguientes:

Presidente honorario, excelentísimo señor obispo de la diócesis; presidente ejecutivo, Sr. Dr. D. Agapito Fernández Carreras, dean de esta Catedral; vicepresidente, D. Luis D. Taravilla y Ojeda, diputado provincial; secretario, D. José Esteban Rodríguez, doctor en Derecho y notario; tesoro, don Agustín Sánchez Martín, comandante de Infantería y vocales, doctor don Angel Mirat y Villar, subdelegado de Medicina; Dr. D. Eduardo Yepes Rodríguez, médico de la Beneficencia; el párroco del Sagrario, don Pedro H. de la Torre, y el provisor y vicario de la diócesis, Dr. D. Pedro López Rubio.

A pesar de que aún no se ha tomado acuerdo alguno, nada más que trazar, a grandes rasgos, cuanto crean se hará, se proyectan organizar varias fiestas religiosas en esta, y peregrinaciones a Alba de Tormes y Avia.

Don Sixto Calvo, teniente de esta comandancia de carabineros, ha sido ascendido a capitán.

El día 30 del pasado mes, la Asociación de médicos del partido celebró junta general, a la que asistieron la mayoría de los asociados, siendo presidida por el Sr. Subdelegado, D. Angel Mirat y Villar.

Según tenemos entendido, fué muy movida, y después de tomar acuerdos, el presidente, Sr. Mirat y Villar, así como toda la junta directiva pusieron la dimisión de los cargos con carácter irrevocable.

Casi todos los señores asociados pretendieron hacer desistir de sus propósitos al Sr. Mirat y demás, no consi-

guiéndolo. En vista de ello, se tra ó de nombrar nueva junta directiva, resultando elegidos, por mayoría de votos, los señores siguientes:

Presidente, D. Aureliano Alvarez; secretario, D. Teodoro de la Fuente; depositario, D. Agustín Pérez Martín; vocal primero, D. Luis Sánchez Abarca; segundo, Sr. Sánchez Alba, y tercero, D. José S. bastián.

También los farmacéuticos colegiados de este partido tenían anunciada la junta general en la mañana del 30 del pasado, no habiendo concurrido más que tres farmacéuticos de esta, con lo cual quedó suspendida.

El día 3 falleció la Srta. Encragia Domínguez del Amo, hija del conserje de esta central de Telégrafos, D. Eladio Domínguez.

Nuestro sentido pésame.

También ha fallecido dicho día el conocido comerciante de ultramarinos, D. Francisco Hernández. A su vida enviamos nuestro sincero pésame.

El comandante de infantería, nuestro paisano y amigo D. Juan González Larrea, que se halla al frente de las operaciones en Melilla, tuvo la desgracia de que le cayera el caballo que montaba, fracturándole la tibia y el peroné.

Deseamos su restablecimiento.

Se encuentra bastante mejorada, la señora del ganadero y propietario, don Jesús Pacheco de Fonseca, habiendo de marchado para Gallegos de Argañán, donde pasará una temporada con sus padres.

Han regresado, de Madrid, el doctor D. Marcelo Sánchez Manzano y señora.

El día 29 del pasado falleció, en Vitigudino, D. A. Durán Sánchez, madre del médico Dr. D. José González Durán, a quien enviamos nuestro más sentido pésame.

Se encuentra en Tamames, al encargo de aquella estación telegráfica, interinamente, el oficial primero de esta central, D. Manuel Posadas Nava.

Como presuntos autores del robo y agresión cometidos días pasados al vecino de Villar de Ciervo, Manuel González, y que di cuenta a nuestros lectores, han sido traídos, por la Guardia civil, varios individuos e ingresados en la Cárcel de esta.

Ha regresado de Vitigudino y Bojajo, el médico de esta, Dr. D. Abelardo Lorenzo Briega.

Marchó para Gallegos, el agricultor D. Santiago Diego, y para Salamanca, D. Manuel Sánchez Arjona.

Días pasados falleció en esta la señorita Emilia Rodríguez, hija del conocido cortador, D. Emeterio Rodríguez, a quien enviamos nuestro sentido pésame.

Durante los días de feria ha actuado en este teatro Nuevo, cine moderno, con un éxito brillante, el afamado y apañado artista y colosal ventrílocuo Caballero Castillo.

Gracias al empresario Sr. Calleja, los forasteros han tenido donde poder pasar un buen rato, puesto que en esta se han suprimido toda clase de festejos de feria.

Hoy, domingo, día 4, termina la proyección de la emocionante cinta, titulada *La dueña del mundo*.

El jueves, día 8, festividad de la Purísima, dará comienzo el estreno de la primera jornada de una renombrada película.

Santiago V. Arranz.

## CONFLICTOS SOCIALES

### Tres huelgas parciales

Indudablemente que Salamanca es, desde hace mucho tiempo, una de las capitales en que más intensamente se plantean conflictos de naturaleza social, con manifiesto menoscabo de la riqueza pública, pues importantes factores de la producción, necesariamente tienen que retraerse al denotar la exigua estabilización de la normalidad que se requiere para fomentar la economía salmantina.

Ahora son tres, nada menos, las huelgas parciales planteadas, y con este objeto, anoche visitó al gobernador civil una comisión de patronos del ramo de construcción, al que afectan aquellos movimientos, a fin de darle cuenta de los mismos.

El Sr. Polo de Bernabé ha cita do para hoy a una comisión de obreros, con objeto de ver si se puede llegar a una avenencia.

Si queréis tener la ropa desinfectada y muy blanca, usad

Jabón «Torre del Gallo»

Salamanca. — Hijo de Segundo Primo, Padilleros, 4.

Por mil pesetas, vendo no landesas, recién paridas, dando mucha leche. También vendo vacas, terneras y un toro holandés, para semental. Dirijirse a Gonzalo Rodríguez, muerta grande, en Tejares.

## Correos. - Telégrafos

Preparación exclusiva por oficinas de ambos Cuarteles. Informes: San Pablo, números 3 al 11, y oficinas de Telégrafos.

Traspaso. - Por no poderlo atender sus dueños, se tras pasa la antigua y acreditada casa de comidas de Resti, en Penaranda. Para informes, en el mismo establecimiento, con Restituto Turió.

Vendo vacas holandesas, dos dando leche y dos próximas a parir; dos hermosos toros y doce novillas de varias edades. Informar a Emilio Vicente, en las Bajas (Tejares).

Automóviles. - Se venden de vía férrea, un Opel, de diez y seis plazas interiores; un Ford, de diez y seis interiores; una camioneta Fiat, de una y media toneladas. Todos seminuevos y funcionando. Para informes, José Vaquero García San Pablo, 33 duplicado, Salamanca.

Pastos. - Se arriendan para ganado la mar, en el Villar de los Alamos. Para tratar, con D. Anipio Pérez-Ta bernero, en Matilla de los Caños.

Pastos. - Se arriendan pastos para un vierno y primavera, hasta San Pedro, para cuatrocientos o quinientos cabezas de ganado lanar y cabrio, para pastar sobre la dehesa de los Concejos. Partida de la dehesa de los Concejos. Para tratar en dicha dehesa con el Montañez. 15 18

Se necesita una señora, de cuarenta a cincuenta años, para ama de Gobierno de un señor solo. En el Parador de los Caballeros darán razón. 4-2

## Vacante de médico.

Por acuerdo unánime del Ayuntamiento y vecindario, se anuncia la vacante de médico de este pueblo, con el sueldo anual de cuatro mil pesetas; mil por la titular y las otras tres mil por la asistencia de cien vecinos pupilantes.

Los aspirantes pueden presentar las solicitudes durante el plazo de treinta días al señor alcalde. Penaranda 30 Noviembre de 1921. — El alcalde, Germán Corral.

## Buen negocio.

¿Quiere usted dar buena renta a su capital? Cede mil pesetas en negocio de explotación de comercio e industria lo rentarán a V. una peseta diaria. Para más info. mes al Sr. Mas Bonda, Anestias, 2 y 4, Valladolid.

## Encinas de arranque.

Se venden 1.400 árboles de encina en completo desarrollo, a un kilómetro, próximamente, de la estación de Fuente de San Esteban. Para tratar, con Juan Matias Castaño, en San Muñoz.

## Muy interesante

Es una gran oportunidad para el que desea ser rico. Se vende un negocio de gran importancia en Salamanca. Para más info. mes al Sr. Mas Bonda, Anestias, 2 y 4, Valladolid.

## TURRONERIA NUEVA

DE

## Ismael Soler Monerris

Saludando a los vecinos de esta provincia, pone en su conocimiento que en su establecimiento se venden los mejores turrones legítimos de Jijón.

CALLE DE LA RUA NUM. 34.

SALAMANCA 15-0

## LA SALMANTINA

NUEVA CASA DE COMPRA Y VENTA DE MUEBLES DE OCASION. ALTA TASA DE GANANCIA EN LAS COMPRAS.

## GERMAN GAZOL

San Justo, 13 - Salamanca.

## SALON DE MODAS

Sombreros para señoras y niñas. Se hacen toda clase de reformas.

PLAZA MAYOR, 15. PRAL.

Castilleto. - Se vende un castilleto con tres piedras, coros, cigarreras, pitones, transmisiones, elevadores, cedazo, etc., todo en inmejorables condiciones, sistema moderno. La persona que desee adquirirlo, puede dirigirse a don Gerardo Herrero Armero, en Vitigudino.

Extravío. - En la calle Sánchez Ruano, en la calle Sánchez Ruano, un caballo menor (macho), negro, algo castaño, con mancha en la pata de la mano derecha, bastante almeñado y algo cojo, llevando albardilla alforja y manta. La persona que indique su paradero, o lo entregue en Sánchez Ruano, 33, o en Mata de Armuña, a Toribio Recio, será gratificada.

Ama de cría. - Se necesita para criar en casa de los padres. Informar a Orenco San Román, en el Centro Farmacéutico.

Pérdida. - De una pendiente almeñada, en el trayecto desde la Plaza Mayor y calle del Risco. La persona que haya encontrado puede entregarle en la casa número 63 de dicha calle y se le gratificará. Es de una pobre sirvienta.

Ama de cría. - Casada, de veinticuatro años, leche fresca y primeriza; se ofrece para criar en su casa. Informar en la calle del Horno, 1º, número 18.

Venta de finca. - Se vende finca en provincia Guadalupe, tiene casa y dependencias para labor nuevas; 400 hectáreas (1.000 fanegas, aproximadamente), hay algo roturado, y a cortarla se puede roturar más, buen terreno, carretera tres kilómetros; ferrocarril, c. 60, 90.000 pesetas. Señas: Trálgar, 25, 2º, Madrid, Sr. Barbero.

la Helmánica, y los reunidos vitorean a Portugal, al equipo Salgueiro y al consúl portugués, en medio de formidable ovación.

El presidente de la Helmánica, señor Rey Muñoz, recoge elocuentemente las manifestaciones del Sr. Cardita, y dice que el deseo de la Helmánica no es el de contender, sino el de estimular y fomentar la fiesta.

Tiene palabras de elogio para el equipo portugués, a quien noblemente saluda con el cariño silencioso de los hijos de esta tierra que no saben ser habladores, y termina vitoreando a Portugal y al equipo Salgueiro.

El presidente de equipo Salgueiro, don Oporto, D. Emilio Perceira, habló después elocuentemente para mostrar su profunda agradecimiento al consúl, Sr. Cardita y a los deportistas salmantinos de los que guardará grato recuerdo.

Se expresa con toda modestia al hablar del grupo que preside eligiendo al de Helmánica, y espera que este vaya a Oporto, donde todos harán lo posible por corresponder a las atenciones que ellos recibieron en Salamanca.

Termina dirigiendo un cortés y respetuoso saludo a los representantes de la prensa. Fué ovacionado, dándose vivas a Portugal y España.

Nuestro compañero de redacción, señor Sánchez Gómez, recogiendo las últimas palabras del Sr. Perceira, saludó a los deportistas portugueses, y habló de la simpatía profunda que siempre le inspiró Portugal, pueblo hermano, en verdad, de España, haciendo votos porque este intercambio deportivo sirva para algo más que signifique el conocimiento de ambos países, para llegar al sincero afecto de vecinos y hermanos.

Por último, D. Joaquín Meléndez, del grupo Helmánica, brindó con gran acierto, en portugués, siendo muy aplaudido.

Y acto seguido, terminó la agradable fiesta, a la que tan atentamente fuimos invitados por el Sr. Cardita, a quien le agradecemos la atención.

## VIDA RELIGIOSA

### En honor de la Inmaculada

El día 8 del presente mes, a las diez de la mañana se celebrará una función religiosa en la iglesia de San Esteban, dispuesta por el arma de Infantería y Cruz Roja de esta localidad en honor de su excelsa patrona la Purísima Concepción.

Y el día 9 tendrá lugar una misa de requiem en sufragio de los fallecidos durante el año y que pertenecieron a dichas instituciones. Agradecemos la invitación que para asistir a las referidas fiestas nos envía el digno coronel de esta Zona de Reclutamiento y Reserva, nuestro querido amigo D. Manuel García Calvo.

## DESDE GUIJUELO

## DOMINGUERA

Yo, que me precio de conocer, aparte modestia, la psicología de las gentes de este pueblo, declaro que no las he y más sufridas e indolentes. A diario se las oye protestar de cosas justas pero lo hacen en el café, mientras bajan por la calle, si la casualidad hace que se reúnan cuatro o seis individuos. Recoge uno las quejas, las da forma, excita su sensibilidad y nadie responde a los llamamientos. Las multitudes son así.

Protestaba yo hace un poco, de lo festivo que era para estos industriales

la Real orden de Fomento ampliando los piazos de transporte por ferrocarril, y era mi virri protesta el sentir unánime del vecindario a quien tanto perjudicaba aludida disposición, y de más leve adhesión. Lo propio me ha ocurrido con los demás industriales de la provincia. En apañados están los que buscan en las colectividades la recompensa a sus trabajos, a sus favores. «Haz bien y no repares a quien» dice el refrán castellano y yo añado: «Hacer bien a colectividades, es bien perdido».

Pero a sabiendas de que no hallaré ninguna recompensa, que tampoco busco, porque «el que hace bien al común, no se lo agradece denguno», insistiré en lo proyectada campaña de *Quijote a la moderna* y sacaré el mayor partido posible en beneficio de los intereses de mis concejicos.

Hoy, como pocas veces, he de ser un portavoz de un hecho sencillamente escandaloso.

Cualquiera de mis lectores que haya pasado desde hace algunos años por esta villa, habrá presenciado lo siguiente: Un pequeño local destinado a sala de espera, taquilla, almacén de gran velocidad, y no sé cuántos menesteres más, y allí se confunden los pacientes viajeros, con sacos de pimiento molido, cajas de viajeros, colchones, camas, jergones, armarios, peluches de vino, jamones, carnes de cerdo vertiendo sangre, que se exportan a otros pueblos, tripas secas y frescas que todo ello forma una *mesa revuelta*, y exhala unos olores insoportables y mancha de sangre y grasa los vestidos de los viajeros que tienen que aguantar a pie firme en charcos de sangre, los grandes retrasos de los trenes con grave perjuicio para su salud, haciendo oposiciones a un carbunclo o a una pulmonía, porque aquello no es sala, ni mueble, ni nada, aquello es un foco infeccioso, así como suena.

Y como yo creo que es de un peligro inminente para la salud pública, se lo cuento al Sr. Inspector de Sanidad de la provincia, para que tome cartas en asunto tan importante.

Ya hace años que yo mismo, formulé una instancia, que suscribió la mayor parte de los vecinos, dirigida al Sr. Director de la compañía, en la cual se le pedían esa y otras cosas necesarias para los viajeros, y que *si quieres arros...*

Y la cosa más graciosa que ocurre en ese local, que parece una cazuela de paella es que, cuando está lleno de bullos, tienen los viajeros que salirse a la calle, sino los echar y aguantar la nieve, el hielo, el granizo y todos los elementos, que no son pocos los que nos visitan por acá.

A cosas semejantes no hay derecho. Se habla de formular una denuncia grave. Yo por eso me creo en el deber de poner el hecho en conocimiento de los Sres. Gobernador civil e inspector provincial, por si se dignan tomar las medidas urgentes que se requieren y evitar una protesta, acaso airada pero justificada en extremo.

Fernando S. y Sánchez. Guijuelo, 4 XII 1921.

Y la cosa más graciosa que ocurre en ese local, que parece una cazuela de paella es que, cuando está lleno de bullos, tienen los viajeros que salirse a la calle, sino los echar y aguantar la nieve, el hielo, el granizo y todos los elementos, que no son pocos los que nos visitan por acá.

A cosas semejantes no hay derecho. Se habla de formular una denuncia grave. Yo por eso me creo en el deber de poner el hecho en conocimiento de los Sres. Gobernador civil e inspector provincial, por si se dignan tomar las medidas urgentes que se requieren y evitar una protesta, acaso airada pero justificada en extremo.

Fernando S. y Sánchez. Guijuelo, 4 XII 1921.

NOVE TY  
CAFÉ RESTAURANT  
Variado y selecto menú por cubiertos y a la carta.  
Langosta diaria.  
Se sirven banquetes, bodas y lunches.

TEATRO BRETON  
ESPECTACULO DE PRIMER ORDEN  
Debut sensacional de la gran compañía de MATILDE MORENO

MAÑANA, MIÉRCOLES, 7 DE DICIEMBRE DE 1921, GRANDES FUNCIONES  
Vermouth, a las seis y media.  
Popular, a las diez y media.

Estreno de la preciosa comedia  
LLUVIA DE ORO  
Tan pronto como llegue el decorado tendrá lugar el estreno de la última y hermosa obra de los hermanos Quintero, LA PRISA, la excelente primera actriz señorita Matilde MORENO. En breve se verificará la primera CHARLA LIRICA de Federico García Sanchiz, verdadera novedad.

Por mil pesetas, vendo no landesas, recién paridas, dando mucha leche. También vendo vacas, terneras y un toro holandés, para semental. Dirijirse a Gonzalo Rodríguez, muerta grande, en Tejares.

## Correos. - Telégrafos

Preparación exclusiva por oficinas de ambos Cuarteles. Informes: San Pablo, números 3 al 11, y oficinas de Telégrafos.

Traspaso. - Por no poderlo atender sus dueños, se tras pasa la antigua y acreditada casa de comidas de Resti, en Penaranda. Para informes, en el mismo establecimiento, con Restituto Turió.

Vendo vacas holandesas, dos dando leche y dos próximas a parir; dos hermosos toros y doce novillas de varias edades. Informar a Emilio Vicente, en las Bajas (Tejares).

Automóviles. - Se venden de vía férrea, un Opel, de diez y seis plazas interiores; un Ford, de diez y seis interiores; una camioneta Fiat, de una y media toneladas. Todos seminuevos y funcionando. Para informes, José Vaquero García San Pablo, 33 duplicado, Salamanca.

Pastos. - Se arriendan para ganado la mar, en el Villar de los Alamos. Para tratar, con D. Anipio Pérez-Ta bernero, en Matilla de los Caños.

Pastos. - Se arriendan pastos para un vierno y primavera, hasta San Pedro, para cuatrocientos o quinientos cabezas de ganado lanar y cabrio, para pastar sobre la dehesa de los Concejos. Partida de la dehesa de los Concejos. Para tratar en dicha dehesa con el Montañez. 15 18

Se necesita una señora, de cuarenta a cincuenta años, para ama de Gobierno de un señor solo. En el Parador de los Caballeros darán razón. 4-2

## Vacante de médico.

Por acuerdo unánime del Ayuntamiento y vecindario, se anuncia la vacante de médico de este pueblo, con el sueldo anual de cuatro mil pesetas; mil por la titular y las otras tres mil por la asistencia de cien vecinos pupilantes.

Los aspirantes pueden presentar las solicitudes durante el plazo de treinta días al señor alcalde. Penaranda 30 Noviembre de 1921. — El alcalde, Germán Corral.

## Buen negocio.

¿Quiere usted dar buena renta a su capital? Cede mil pesetas en negocio de explotación de comercio e industria lo rentarán a V. una peseta diaria. Para más info. mes al Sr. Mas Bonda, Anestias, 2 y 4, Valladolid.

## Encinas de arranque.

Se venden 1.400 árboles de encina en completo desarrollo, a un kilómetro, próximamente, de la estación de Fuente de San Esteban. Para tratar, con Juan Matias Castaño, en San Muñoz.

## Muy interesante

Es una gran oportunidad para el que desea ser rico. Se vende un negocio de gran importancia en Salamanca. Para más info. mes al Sr. Mas Bonda, Anestias, 2 y 4, Valladolid.

## TURRONERIA NUEVA

DE

## Ismael Soler Monerris

Saludando a los vecinos de esta provincia, pone en su conocimiento que

# LOS TEATROS

**BRETÓN**  
Como ayer dijimos, mañana, mié-  
rcoles, hará su debut la notable com-  
pañía cómica dramática de la notable y  
bella artista Matilde Moreno.  
He aquí la lista del elenco artístico.  
Director artístico: Eduardo Girau-  
dié.  
Características a cargo del ilustre  
dramaturgo Federico García Sanchiz.  
Primera actriz: Matilde Moreno.  
Primer actor: Manuel F. de la So-  
ledad.  
Primer actor cómico: Vicente Cas-  
tro.  
Actrices: Almuñeca Ayala, Ana Na-  
da, Ángela del Olmo, Cecilia Rome-  
ro, Carmen Iglesias, Concha Murillo,  
Marina Puig, Mercedes Torres, Rosa-  
do de Olmo.  
Actores: José Ráez, José Martí Orús,  
J. de Ontiveros, Jesús Ruiz, Luis Gil,  
Luis González, Rafael Ragel.  
Apunadores: Francisco Méndez y  
Jesús L. Pastrana.  
Segundo apunte, Lucio Blanco.  
Maquinista, José Ramos.  
Mecánico, Luis Falcato.  
Decorado corpóreo de Losada, cons-  
truido expresamente para esta com-  
pañía. Decorado de Ripoll y Soler, y  
Amorós y Blancas. Mobiliario y ac-  
cesorios, propiedad de esta compañía.  
Gerente, M. Sánchez Rexach.  
Agente de la compañía, Bartolomé  
Vázquez.  
Representante, Anselmo G. Mara-  
ñón.  
He aquí el repertorio:  
Rosas de otoño, La gata de Ango-  
ra, Mademoiselle de Belle Isle, Ma-  
ría Victoria, Aire de fuera, La espu-  
ra del Champagne, Nena Teruel, La  
calumniada, El mundo es un pañuelo,  
Amores y amorfios. Las grandes for-  
tunas, Un día del otro mundo, Los ami-  
gos del alma, ¡Qué amigos tienes,  
Benita! y Los caciques.  
Teatro extranjero.—El gavián, Las  
superhombres, La chocolatería, El  
matrimonio inferno, Mistic, Beverly, El  
secreto, La ráfaga, Las virgenes  
locas, Los niños, Los muñecos,  
Zaza.  
Estrenos.—La prisa, Lluvia de oro,  
El derecho del mal, Los moscosas, La  
revancha, La madeja, La mujer que  
se fue de su casa, El secreto, La boda  
de Luisita, El multimillonario y dos  
obras de Federico García Sanchiz, es-  
critas expresamente para Matilde Mo-  
reno.

## LICBO

Ayer continuó proyectándose la in-  
terresantísima serie *Tarsan el hombre  
mono*.  
Tarsan y Juana se han enamorado  
locamente y esta última rechaza la  
proposición de boda que no con muy  
buenas intenciones la hace el falso  
barón de Greyson.  
La tercera jornada terminó en un  
momento muy interesante y el públi-  
co está intrigadísimo por conocer el  
desenlace de esta sugestiva cinta.  
Hoy se proyectará la cuarta y últi-  
ma jornada.

## MODERNO

Con muy buenas entradas se despi-  
cion anoche del público salmantino,  
las espléndidas estrellas Lili Molina y  
Maribel.  
La encantadora Lili nos deleitó con  
sus graciosos cuplés y el agradable  
timbre de su voz. El público premió  
su trabajo con numerosas ovaciones.  
Maribel también participó del entu-  
siasmo del público y en sus diferentes  
números, alcanzó aplausos merecidi-  
simos.  
Somos, como en las anteriores,  
hizo alardes de su flexibilidad admirá-  
ble, ejecutando nuevos números.  
Completó el programa con la pre-  
ciosa producción italiana *El ladrón y  
la ley*, que el público elogió.  
Se aproxima el debut de la famosa  
cancionista Lola Mansilla, estrella de  
los cantos regionales.

## ACCION CATOLICA DE LA MUJER

### Velada y asamblea.

Al hacer en nuestro último número  
la información relativa al tríduo or-  
ganizado por las distinguidas damas  
que constituyen la Acción Católica de  
la Mujer, anunciábamos también que  
nos ocuparíamos detenidamente de  
unos actos que había preparados pa-  
ra dar la sensación plástica de la obra  
cultural que están llevando a cabo en  
la conciencia de las obreras y sirvien-  
tes asociadas al Sindicato que dirigen.  
Basta manifestación de la eficiencia  
docente que destinan a las jóvenes  
sindicadas, tendrá lugar el próximo  
domingo, a las tres de la tarde, en el  
teatro Bretón, con arreglo al siguiente  
programa:  
1.º Estreno de «La canción de la  
obrero», cantada por un grupo de ellas,  
con acompañamiento de la banda del  
regimiento de La Victoria. La letra es  
original del M. I. Sr. D. Francisco  
Romero, y la música del maestro don  
Bernardo C. Bernalt.  
2.º «El Mesas redentor», poema  
dramático sacro lírico, original de don

Eduard Sáinz N. guerra representa-  
do por cincuenta niñas.  
3.º «A Rilla», monólogo recitado  
por el niño Juanito Peláez, original de  
don José Ordí.  
«Himno patriótico militar» cantado  
por los niños Bautista Bonnal, Manuel  
Blázquez, Juan Manuel Martín, Agus-  
tín del Castillo y José Alonso, y acom-  
pañado por la banda del regimiento.  
4.º Diálogo arreglado para la esca-  
na y para la Acción Católica, por don  
Mariano Arenillas Sáinz, representa-  
do por la señorita Lucía Ceballos y la  
obrero Purificación Mesonero.  
5.º Tómbola de varias labores, flo-  
res, encajes y muñecas, confecciona-  
das por las obreras, con cuyos fondos  
se atenderá a bonificar las cantillas de  
ahorro de las obreras y sirvientas que  
hubieran hecho imposiciones desde  
que se les dieron; al sostenimiento de  
la escuela de niñas del barrio de San-  
ti-Spiritus y al sostenimiento de *El  
Mensajero Social*.  
6.º «A orillas del Tormes» (jota)  
cantada por las obreras con acompa-  
ñamiento de la banda de La Victoria.  
Es música del reverendo padre Emi-  
liano Iturbide, C. M. F., y la letra  
arreglada para Salamanca por D. Ma-  
riano Arenillas.

Se empezará a las tres en punto por  
tener que dejar libre el teatro para la  
compañía que actúa en él.  
En los comercios de la señora viuda  
de Alonso y de D. Jesús Rodríguez  
López; y en las librerías de los señores  
Cuesta, García y Aniceto, se cen-  
den las localidades de butaca de patio,  
palcos y plateas, mediante donati-  
vo. Las demás son ocupadas por las  
obreras y sirvientas.

Como el gran número de obreras y  
sirvientas inscritas, impide puedan to-  
das asistir a esta fiesta central, se re-  
petirá el domingo, día 18, en el Círculo  
de Obreros, cuyo local ocupará to-  
talmente el resto de ellas.  
Además, el día 13 inaugurará una  
transaccional asamblea, en la que se  
debatirán asuntos de índole social, llama-  
dos a demandar en esta provincia su  
fisonomía societaria sobre la base fir-  
mísima de la sociología católica.

El cuestionario de la asamblea, a  
continuación lo exponemos:  
Día 13.—A las ocho de la mañana,  
misas de comunión general, que cele-  
brará el Excmo. Sr. Obispo en la igle-  
sia de la Clero. A las cuatro de la  
tarde, en el teatro Bretón, sesión de  
apertura, presidida por el Excmo. e  
Ilmo. Sr. Obispo, Saludo del reveren-  
do P. Mauricio Pinacho, director de  
la Asociación. Memoria por la señora  
Presidenta. Conferencia del culto es-  
critor y propagandista católico don  
Gerardo Requejo, sobre el tema «La  
mujer y la Prensa».

Día 14.—A las once de la mañana,  
sesión privada en el Círculo de Obre-  
ros, para el nombramiento de Juntas  
directivas que han de extender la Asocia-  
ción por la provincia. A las cuatro  
de la tarde, en el teatro Bretón, con-  
ferencia por el R. P. Remigio Hilari-  
no, sobre el tema «Fines y provechos de  
la Acción Católica de la Mujer».  
Lectura de la poesía titulada «Himno  
a la mujer católica», dedicada a las  
damas de la Acción Católica española.  
Día 15.—A las diez y media de la  
mañana, sesión privada en el Círculo  
de Obreros, en la que se discutirán los  
temas siguientes:

1.º Necesidad de establecer la Ac-  
ción Católica de la Mujer, en toda la  
provincia.  
2.º Qué puede hacer la Acción Ca-  
tólica de la mujer, en favor de los ni-  
ños y jóvenes.  
3.º Qué campañas deberá emprender  
de pro de la moralidad.  
4.º De qué medios deberá valerse  
para difundir la buena prensa y con-  
trastar la propaganda de la nociva.

A las cuatro de la tarde, en el te-  
atro Bretón, sesión de clausura, presi-  
dida por el Excmo. Prelado.  
Lectura de conclusiones.  
Conferencia por el Rvdo. P. José  
Conejos, S. J., sobre el tema «La cul-  
tura moderna».

A las seis y media exposición del  
Santísimo en la iglesia de la Clero, a  
sermón a cargo del R. P. Remigio Vi-  
lariño y solemne reserva. Dará la  
bendición el Excmo. Sr. Obispo.  
El día 15 la exposición del Santísimo  
en las capillas de religiosas Esclavas,  
será aplicada para pedir al Señor que  
esta Asamblea sea ocasión para que  
aumenten las almas que de veras que-  
ran ofrendarle su amor, trabajo y sa-  
crificios.

Se suplica a las asociaciones católi-  
cas y personas piadosas se unan a  
nuestras oraciones y asistan a la misa  
de comunión, a velar al Santísimo y a  
la fiesta religiosa.  
Las conferencias darán principio en  
Bretón, a las cuatro en punto.  
A las sesiones privadas, no podrán  
asistir más que las señoras de la junta  
directiva y las que han de constituir-  
se en los pueblos de la provincia.

A las conferencias del teatro Bre-  
tón, pueden asistir todas las señoras  
asociadas, mediante la correspondien-  
te tarjeta de asambleista, que se les  
enviará gratis, pero se admiten donati-  
vos para atender a los gastos de la  
asamblea.  
Las personas no asociadas, podrán  
asistir a las conferencias, previa pre-

via presentación de otra tarjeta, que  
les será para las tres conferencias y  
que se les facilitará, mediante do-  
nativo, en los comercios de la señora  
viuda de D. Tomás Alonso, en el de  
don Jesús Rodríguez López y en las  
librerías de los señores Cuesta, García  
y Aniceto.  
Los palcos y plateas serán enviadas  
a las asociaciones católicas y comuni-  
dades religiosas.

## LA TEMPERATURA

Observaciones tomadas a las ocho  
de la mañana de ayer, en este Insti-  
tuto general y local.  
Temperatura máxima: 9,5 96 (tempera-  
tura máxima a la sombra 9,4 100).  
Temperatura mínima: 0,0 (temperatura se-  
co, 2,2; húmedo, 1,6; viento, E. 0; cie-  
lo, nuboso; tiempo, variable.  
El día de hoy amanece de intensa  
niebla y de muy baja temperatura.

## VIDA OBRERA

**Los fabriles.**  
A las siete de la noche, se reunieron  
en la Casa del Pueblo, los obreros fab-  
riles.  
Presidió el compañero Demetrio  
Caballero.  
Se aprobó el acta y el dictamen de  
cuentas del trimestre.  
Se trataron algunos asuntos de or-  
den interior y se dió por terminada la  
reunión.

## El Ramo de Construcción.

**Una huelga.**  
Ayer, se reunieron en asamblea  
general, todos los trabajadores pertene-  
cientes al ramo de construcción de  
esta capital, tanto los federados como  
los no adscritos a la Federación Obre-  
ra. Presidió el compañero José Gar-  
cía, de la sociedad de obreros en pie-  
dra.

Se pasó a tratar de la huelga plan-  
teada en obras, donde intervienen los  
patronos pintores D. Manuel Ramírez  
y D. Germán Herrero, y los de cons-  
trucción, Sres. Escudero y Castro.  
El número de huelguistas es veinti-  
cinco y las obras son tres.

Según nos dicen los obreros, el ori-  
gen del paro es el siguiente:  
Nosotros, estimando ilógica la peti-  
ción de los patronos, de exigir certifi-  
cados patronales a los obreros para  
darles trabajo, nos reunimos en una  
asamblea (y que el Adelanto ya pu-  
blicó) y acordamos el dirigirlas a la  
Patronal al objeto de invitarles a la  
supresión de los certificados.

La Patronal parece que negó dicha  
pretensión obrera, y hace unos días,  
al llegar al trabajo unos obreros, a las  
obras de los citados señores y exigien-  
doles los certificados patronales, y al  
no llevarlos, según el acuerdo de los  
«obreritos», quedó planteada la huelga en  
estas obras.

Este es lo que anoche nos informa-  
ron los obreros y que nosotros impar-  
cialmente recogemos.  
En la asamblea, después de dar to-  
da clase de explicaciones, y tras un  
largo debate se tomó el acuerdo de se-  
guir solamente la huelga en las obras  
mencionadas.  
Y después de otros asuntos se leván-  
tó la sesión.

## Subasta de fincas.

A las doce de día 10 del presente Diciem-  
bre se venderán en la notaría del doctor don  
José de Peña, Rúa, 48, Salamanca, en pú-  
blica subasta varias fincas, propias de la in-  
capacitada D.ª Ricarda Vicente Cid situadas  
en el término municipal de Gallinuste, par-  
tido judicial de Alba de Tormes, conforme  
al pliego de condiciones que con los títulos  
de propiedad se hallan de manifiesto en di-  
cha notaría, durante las horas de oficina.  
6, 7, 8 y 9

## Se venden

una casa y una panera,  
situadas en la calle de  
Bretón, núm. 7. Informarán, Consuelo, 12.  
6-1

## Ultimas Modas

Si quieren ustedes vestir con elegancia,  
visiten la Academia de corte y confec-  
ciones.  
Las lecciones de corte se dan por cur-  
sos de tres meses, de ocho meses y cur-  
so continuo.  
Precios sumamente económicos.  
Calle del Dr. Riesco, núm. 51,  
planta baja. 6-1

## CARBON

Casa muy importante de Zaragoza desea  
oferta de carbón vegetal, carrasca, canu-  
tillo fino, o sea planta joven, cantidad  
hasta 60 o 70 vagones, servidos hasta  
Septiembre del año venidero.  
Ofertas y precio: R. Lausín, Boggiero, 96.  
ZARAGOZA 6-1

# Alcance de Madrid

## NOTICIAS DE LA MAÑANA Y DE LA TARDE

Madrid, 5 (8,45 n.).  
El viaje de la reina Victoria a Sevilla a  
Añoche, a las ocho y veinte, salió  
para Sevilla, S. M. la reina Victoria,  
a la que acompañaban la marquesa  
de la Mina, la duquesa de San Car-  
los, y los marqueses de Bendaña y Ri-  
vera y el coronel Molins.

Despidieron a la soberana, los mi-  
nistros de la Gobernación y Guerra;  
el gobernador civil; el Capitán gene-  
ral; el gobernador militar y otras per-  
sonalidades.  
También asistieron la reina Cris-  
tina, los infantes doña Isabel, Doña  
Paz y Don Fernando y los príncipes  
Fernando Adalberto, Pilar y Augusta.  
En el Retiro.—Una niña muerta y dos  
gravemente heridas.

Ayer, a la una de la tarde, se des-  
pidió una comarsa del teatro del  
Retiro, matando a la niña María  
Angeles de Gullón, de once años,  
e hiriendo de gravedad a María del  
Carmen Torres, y a Manuela Llana,  
de diez años y nueve, respectiva-  
mente. También ocasionó contusio-  
nes leves, a otras dos o tres niñas,  
que como las anteriores, jugaban en  
aquel lugar.

**En la presidencia.**  
La comisión de madres y herma-  
nas de los prisioneros de Axdir, es-  
tuvieron esta mañana en la presi-  
dencia del Consejo, con objeto de  
ver al Sr. Maura.

El subsecretario comunicó el de-  
seo al Presidente y este contestó po-  
teléfono, que a las cuatro de la tar-  
de reciriría a la Comisión en su des-  
pacho oficial.

De Gornación.—El ministro de  
la Gobernación manifestó hoy, que  
por la mañana, estuvo el ministro,  
en la Estación del Norte, para des-  
pedir a la Infanta Paz y demás prin-  
cipes, que salieron esta mañana pa-  
ra París.

Anunció también, que el rey, no  
regresará a Madrid hasta pasado el  
miércoles.  
Después el ministro facilitó las si-  
guientes noticias:

En el kilómetro 47 de la carre-  
tera de la Coruña, volcó un automó-  
vil de la matrícula de Madrid, ocu-  
pado por sus dueños D. Pablo Ló-  
pez y su señora. Esta resultó muerta.  
Cáceres.—Se han declarado en  
huelga los carpinteros.

Málaga.—Llegaron los infantes  
don Carlos y doña Luisa, conti-  
nuando el viaje para Sevilla.  
Córdoba.—En doña Mencía ha  
comenzado el paro de los obreros  
agrícolas.

El obrero Manuel Papin, fué  
agredido por otros dos trabajadores,  
que fueron detenidos.  
Orense.—En Bóveda se celebró  
un mitin agrario, sin incidentes.  
Los prisioneros.

A las cuatro acudió a la Presiden-  
cia una comisión de la Federación  
de empleados y obreros municipa-  
les que entregaron al presidente las  
conclusiones aprobadas en el mitin  
que ayer se celebró en el teatro de  
la Comedia, pidiendo el rescate de  
los prisioneros.

También asistieron a la Presiden-  
cia las familias de los prisioneros de  
Axdir, para solicitar del señor Mau-  
ra el pronto rescate de los cautivos.  
A la salida, los comisionados se  
mostraron muy descontentos de la  
entrevista, pues el señor Maura les  
dijo que se atenía a su último dis-  
curso pronunciado en el Senado res-  
pecto a este asunto, y que no pensa-  
ba rectificar en lo más mínimo.

Los comisionados le dieron algu-  
nas fórmulas para llegar al rescate,  
pero el Presidente agregó que se  
mantenía en lo dicho, y que el Go-  
bierno no cesa en sus trabajos para  
conseguir el que vengan a España  
los prisioneros, siendo esta su casi  
única preocupación.

Les rogó que no organizaran actos  
públicos de propaganda que muy  
bien pudieran entorpecer los traba-  
jos que siguen el Gobierno y el Alto  
Comisario.

Consejo de Ministros.—A la entrada,  
a las cuatro y media de la tarde  
comenzaron a llegar los ministros a  
la Presidencia para celebrar el an-  
unciado Consejo.  
El señor Maura dijo a los perio-  
distas que el Consejo sería largo,  
pues tenía que estudiar los asuntos  
que le vienen preocupando desde el  
mes de Agosto.

También se proponía hablar acer-  
ca de la exposición de Industria de  
Barcelona.  
El ministro de la Guerra dijo a  
los periodistas:  
—¿Qué, siguen ustedes creyendo  
que me voy?  
—Eso dicen.  
—Pues están ustedes equivocados,  
yo seguiré en mi puesto aun-  
que no quieran los periódicos.  
—Los periódicos no; es que hay  
muchos que están deseando ocupar  
su puesto.

—Pues tienen para rato.  
Después facilitó las siguientes noti-  
cias recibidas de Melilla.  
Las fuerzas de la brigada de Ca-  
banellas, con artillería, caballería,  
policía indígena y regulares, condu-

cida la infantería en automóviles  
blindados, tomaron a las nueve y  
seis minutos, el desfiladero de Reckit  
ben Agut.  
Fueron relevadas por otras fuer-  
zas, que continuaron para tomar a  
las diez y cuarto la posición de Zalo.  
La brigada de Berenguer, ocupó  
Ras-el-Gadul.  
La aviación y la artillería causa-  
ron graves estragos en las concen-  
traciones enemigas de Fun-el-Krim.  
Ignoro las bajas, aunque por  
la rapidez de la empresa, han te-  
nido que ser muy escasas.  
Otro telegrama posterior dice,  
que en estas ocupaciones, donde la  
caballería castigó al enemigo, solo  
había que lamentar dos soldados he-  
ridos leves de los regimientos de  
Pavía y Treviño, estableciéndose el  
contacto con la zona francesa, por  
el Yat.

**Noticias de la campaña**  
Melilla. Esta mañana fondeó aquí  
el vapor «Michel Maguella», proce-  
dente de Casablanca, con una im-  
portante partida de ganado vacuno,  
para el consumo de la plaza.  
Al pasar el buque por el estrecho,  
le sorprendió el temporal y resultó  
con graves averías que le obligaron  
a regresar a Tánger. Para aligerar  
la carga del buque, al verse en pe-  
ligro, hubo necesidad de tirar al  
agua doscientas veintitres cabezas de  
ganado.

También vienen en el buque 170  
clases y soldados del primer regi-  
miento de zavaos de guarnición en  
Casablanca, que van licenciados con  
rumbo a Orán.

Mañana funcionará la oficina in-  
dígena de la kábita de Beni Sidel una  
nueva mía de policía, que mandará  
el capitán señor Cayuelas.  
En el zoco el Had, se han presen-  
tado varios indígenas al kaid Abd el  
Kader solicitando perdón.

Las noticias que se reciben del  
campo acusan gran desaliento entre  
los moros que ante el avance de  
nuestras tropas huyen abandonán-  
dolo todo.

Por noticias recibidas de los priso-  
neros de Alhucemas, se sabe que es-  
tán bien y piden envío de víveres y  
ropas.  
Estaban incomunicados desde ha-  
ce dos semanas. Ayer recibieron el  
primer convoy y se espera en el pri-  
mer correo carta de ellos.

Las tropas se dedican a arreglar  
los desperfectos causados por el tem-  
poral en las líneas telefónicas, y tien-  
das de campaña,  
Accediendo a los deseos de la  
marquesa de Cavalcanti, se activan  
los trabajos para inaugurar el día 8  
la iglesia de Nador, en cuyo acto la  
marquesa representará a la reina  
doña Victoria.

Ha sido bautizada la niña mora  
encontrada en la Meseta de Iguer-  
man, recibiendo el nombre de Ma-  
ría del Marzo de la Corona. Será  
trasladada a Almería, donde reci-  
birá educación.

El teniente coronel del batallón  
de la Corona, ha escrito a la Junta  
de damas, de la bandera de esa po-  
blación, anunciando que quedará  
confiada a su protección. Estas han  
aceptado el encargo, y la niña in-  
gresará en el convento de la Purísi-

ma Concepción, sufragando los  
gastos los jefes y oficiales del expre-  
sado batallón.  
Hasta ahora la niña vive con la  
señorita Concepción Luque, hija  
del general del mismo apellido.  
—Varios comerciantes moros na-  
turales de Fez, solicitan permiso pa-  
ra marchar con su familia a Tetuán.  
Se han suspendido las fiestas en  
honor de la patrona de artillería,  
solamente se celebraron misas y se  
dió rancho extraordinario a las tropas.  
Los escuadrones de Almansa y  
Farnesio marcharon a Segangan y  
Zeluán sin ser hostilizados al atrave-  
sar el valle del Jemis lo que indica  
que allí no ha quedado ningún mo-  
ro enemigo.

Hoy ha sido levantada la incomu-  
nicación de los prisioneros de Axdir  
viéndoseles pasear por la playa en  
animados grupos. Esto ha produci-  
do singular contento en la población  
de Alhucemas. Se les han enviado  
cartas y en cargo por mediación del  
moro Abd-el-Selad, tío de Abd-el-  
Krim, a quien representa en los po-  
blados de la costa.

Por el temporal no ha podido sa-  
lir para Alhucemas el vapor «Juan  
de Juanes».  
Por mediación de la Cruz Roja se  
han enviado a los prisioneros abri-  
gos y colchonetas.  
El coronel Civantes, gobernador  
militar de Alhucemas, regresará al  
Peñón el jueves próximo.

Llegada de un tren hospital.  
Santander.—Con dos horas y me-  
dia de retraso llegó el tren hospital,  
conduciendo 150 enfermos de distin-  
tos regimientos procedentes de  
Ceuta y Tetuán.  
Le esperaban, las autoridades, da-  
mas de la Cruz Roja y numeroso  
público.

En el pabellón de viajeros se les  
sirvió tazas de caldo y leche y copas  
de jerez con galletas. Después se les  
embarcó en varias gabarras y fueron  
conducidos al sanatorio marítimo de  
la Pedrosa donde quedarán instala-  
dos en departamentos especiales.

**Bolsa de Madrid.**  
Interior, 4 por 100, 68,20.  
Exterior, 4 por 100, 62,70.  
Amortizable, 4 por 100, 85,25.  
Ídem, 5 por 100, 90,50.  
Banco de España, 513,00.  
Ídem Hipotecario, 000,00.  
Ídem Americano, 000,00.  
Ídem Crédito, 125,00.  
Ídem Río de la Plata, 250,50.  
Tabacos, 000,00.  
Explosivos, 298,00.  
Ahorcaderas preferentes, 55,00.  
Renta, 28,96.  
Dólar, 7,12.  
Márcos, 3,20.  
Escudos portugueses, 0,64.

(Continúa en nuestra información telegráfica  
de madrugada).

**ALMACENES DE MADERAS**  
Materiales de construcción. Carbones mine-  
rales de todas clases. Carbones vegetales. Le-  
brezo, eñoga y cisco. Leña y aserrín. Sierra  
mecánica a disposición del público en ge-  
neral. Servicio a domicilio, en carros y auto-  
móvil camion, dentro y fuera de la población.  
Precios módicos, sin competencia.  
**F. PEIX — Salamanca.**

**Se venden** diez mil bacillos de  
pueblo mayor, de cria-  
dero, de dos a tres años. Informará: Bonifa-  
cio Haro, en Boicinas de Abajo. 6-1

**Se vende** la panera del teatro Bre-  
tón. Para tratar, con su  
dueño Indro Corona, Rúa, 35 y 37. 6-1

# CURACION DE LAS HERNIAS

**LEED:** El reputado ortopedista de Barcelona Sr. Torrent con el humanitario fin de  
que puedan curar sus males tantas personas que están sufriendo, estará en Sa-  
lamanca únicamente el 11 de Diciembre, hospedándose en el hotel Comercio, donde demostrará, a todos  
cuantos quebrados se le presenten, que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación  
radical de las hernias, mediante los maravillosos aparatos de su invención, los cuales no molestan ni  
hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños se deben a sus Her-  
niados, no dejéis, pues, de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista, para poder adquirir sus tan  
notables aparatos que son indiscutiblemente, lo mejor que existe y se conoce, bel o ideal de la ortope-  
dia y el remedio verdad, único e infalible de vuestros graves males, por lo que tan entusiastamente  
muchas eminencias médicas lo están recomendando. Si queréis ahorrar salud tiempo y dinero, no de-  
léis nunca comprar braúeros ni vendajes de clase alguna sin antes ver primero al ortopedista Torrent,  
de nombre registrado, y tened muy presente que estará en Salamanca únicamente el 11 de Diciembre  
hospedándose en el hotel Comercio.

**NOTA.**—Estará también en Valladolid el día 9, en el hotel Imperial; en Palencia el 10, en el hotel  
Central, donde asimismo podrán visitarse todas cuantas personas lo deseen, desde las nueve de la mañana  
hasta las dos de la tarde solamente. Telégrafos y despacho en Barcelona: Unión, 13 Casa Torrent, nom-  
bre registrado.

**ADVERTENCIA.**—Se recomienda el más grandísimo cuidado en no equivocarse con otros anuncios que, por llevar nom-  
bres parecidos o iguales, podrían confundirse con esta reputada casa, y para evitarlo sepase, pues, que todo anuncio que, después  
de la palabra Torrent, no diga nombre registrado, no es ni pertenece en nada y para nada a esta tan acreditada casa Torrent,  
nombre registrado; hay que buscar y acudir siempre, por tanto, al ortopedista Torrent, de nombre oficialmente registrado.  
6, 7 y 8 de D.

**Grasas y aceite S**

Aceites especiales para automóviles.  
Aceites para locomotoras y vagones.  
Aceites para cilindros.  
Aceites para motores a gas.  
Aceites para motores y motores.  
Aceites para turbinas.  
Aceites para transformadores.  
Aceites para compresores.  
Grasas consistentes.  
Aceites para máquinas agrícolas.  
Aceites para máquinas de coser; hilatu-  
ras y géneros de punto.  
Aceites para máquinas frigoríficas.  
Aceite para pintar.  
Desincrustante para calderas de vapor.  
Sebo en panales. Aceite de Ricino.  
Masilla superior para cristales.  
Valvolinas. Grasas para carros.  
Algodones o corones de limpieza.  
Aceite soluble (Ferroine) para roscar,  
cepillar y taladrar hierro, acero y toda  
clase de metales, etc., etc.

**CLASES GARANTIZADAS. PRECIOS SIN COMPETENCIA**  
De la acreditada casa Busquets Hermanos, de  
Bilbao, Barcelona.

**JOSE UGUET**  
Caldereros, 3. Apartado de Correos, 47.—Salamanca.

**CALVICIE**

LA PRODUCIDA POR UN PARASITO (PELADA),  
O LA ORIGINADA POR DEBILIDAD DEL BULBO  
PILOSO, SE CURA EN POCOS DIAS CON EL

**LICOR CONTRA HEREDIA**

**Farmacia de Heredia**  
RUA, 45.—SALAMANCA

# NOTICIAS SERVICIO TELEGRAFICO

## MADRID - PROVINCIAS - EXTRANJERO

Informaciones de esta madrugada.

# El Gobierno hará una declaración en las Cortes sobre el rescate de los prisioneros

Los asuntos tratados en el Consejo de ministros. Las intolerables condiciones de Abd-el-Krim. Intransigencia de Francia en las negociaciones comerciales. Plan parlamentario. Ayer se ocuparon nuevas posiciones. Noticias de provincias. Extranjero: Inglaterra y los sinfeiners.

### Conferencias de las 5, 6 y 7 de la mañana

Madrid, 6.

### Consejo de ministros.

#### Expedientes aprobados.

El Consejo celebrado en la presidencia terminó a las nueve y media de la noche, facilitándose la siguiente nota oficiosa:

«Se aprobó la distribución de fondos para el mes actual.

También se despacharon varios expedientes de adquisición de material de los ministerios de la Guerra, Fomento y Gobernación.

Se aprobaron varios indultos de libertad condicional, correspondientes al fuero militar y diversos expedientes sobre concesión de créditos extraordinarios que se presentarán a las Cortes.

#### El asunto de los prisioneros.

Se ha tratado una vez más en el Consejo el asunto de los prisioneros. El Gobierno, que sigue su curso realizando incansables gestiones, necesita que su acción no se entorpezca con movimientos de opinión que tienen en su abono sentimientos muy naturales y respetables, pero que no podían nunca acrecentar la diligencia y el interés de los encargados de satisfacerlos y que tampoco procuraran facilidad alguna para el buen éxito, toda vez que ninguna dificultad proviene del sacrificio pecuniario en sí mismo.

#### Los aranceles.

También se ocupó el Consejo de la cuestión arancelaria y de las relaciones comerciales, y, por último, el presidente del Consejo de ministros dio cuenta de las solicitudes formuladas por la junta de exposición de Barcelona, acordándose que pase este asunto al ministerio de la Gobernación.»

#### Ampliación del Consejo. — El rescate de los prisioneros. — El señor Maura, llevará este asunto al Parlamento. — Condiciones intolerables.

El Consejo de ministros ha tenido una extraordinaria importancia.

Primeramente, el propio señor Maura habló de los prisioneros, doliéndose de que algunos políticos se hayan acogido a este asunto, haciendo de él bandera, mezclando elementos extraños.

El Sr. Maura se propone hablar en el Congreso de este asunto, concretando más que lo hizo en el Senado.

Las condiciones que publica un periódico acerca del rescate son inexactas, y no las expuso ningún ministro.

El Consejo se verificó sin ningún anuncio, y por eso se califica de Consejo misterioso.

Se habló únicamente del rescate, y una de las condiciones es la entrega de cuatro millones seguidamente, depositándose esta cantidad en las autoridades de Alhucemas, para en el momento oportuno entregarlos a Abd el Krim.

Este solicita también una indemnización por los destrozos causados en los poblados por las razias que han hecho nuestras tropas, e igual-

mente por los destrozos ocasionados por los bombardeos.

A esto se ha negado el Gobierno, pero además, el caudillo de los rebeldes solicita otras cosas, atentatorias al prestigio de España, que es imposible aceptarlas.

El Gobierno continúa practicando gestiones y ha pedido a los emisarios enemigos una lista completa de los prisioneros y la garantía formal de que el dinero que se entregue no será empleado en comprar material de guerra.

El «modus vivendi» con Francia. — Intransigencia del Gobierno francés.

Se trató extensamente del «modus vivendi» con Francia, cuya situación es poco favorable para España.

El ministro de Estado envió una nota con la máxima transigencia, contestando Francia con la máxima intransigencia.

España volvió a enviar otra nota en condiciones aún más favorables, y Francia contestó que le parecían excesivos los gravámenes que se la imponían, y en cambio ella no otorgaba ninguna garantía.

Antes del día 10, el ministro de Estado, Sr. González Hontoria, leerá en el Congreso las notas cruzadas para que la opinión juzgue con conocimiento de causa.

No obstante haber apurado todos los medios, se ha enviado una nueva nota a Francia, otorgando mayores concesiones.

Hasta esta fecha todavía no ha obtenido ninguna contestación.

#### El proyecto de ordenación bancaria y la guillotina.

Hablando de la ordenación bancaria, el ministro de Hacienda, señor Carbó, se negó a desplazar el proyecto, dando importantes razones para justificar su actitud.

El Gobierno acordó que siga la discusión del proyecto, y en el caso de que se encuentren dificultades para aprobarle, se aplicará la guillotina.

#### El Gobierno, preocupado.

De todos modos, el Gobierno está preocupadísimo por la obstrucción que se hace al proyecto, y sobre todo por la actitud del señor Prieto, que ha anunciado apurar toda una sesión para hablar sobre la totalidad del proyecto.

Aunque el Gobierno no lo sabe con certeza, también son enemigos del proyecto los liberales y los conservadores.

#### Las recompensas militares se harán por decreto.

El Gobierno, en el Parlamento, hará una declaración solicitando los votos, y el propio presidente del Consejo de ministros, hablará sobre los prisioneros y el proyecto de recompensas.

Este, seguramente, se aprobará por decreto, aunque después se pida al Parlamento el correspondiente «bill» de indemnidad.

## NOTICIAS VARIAS

Madrid.

#### Huelgas solucionadas.

El subsecretario del ministerio de la Gobernación nos manifestó esta madrugada que en Alcoy se había solucionado el conflicto de la industria textil por intervención del gobernador.

Mañana reanudarán el trabajo doce mil obreros.

En Córdoba se ha solucionado la huelga de obreros agrícolas, desistiendo éstos de pedir el contrato colectivo.

### Las operaciones de Marruecos.

Parte oficial. — Reconquista de varias posiciones.

El parte oficial, recibido del campo de operaciones, dice que las fuerzas de caballería de la brigada de Cabanellas, con artillería rodada, precedidas de los regulares y la policía en auto, se han apoderado a las

nueve y seis minutos, del desfile de Muley-Rechid, y de los fortines que lo defienden, y del de Ben-Ayur, con escasa resistencia por parte del enemigo.

Acto seguido avanzaron las fuerzas montadas, seguidas poco después por los regulares que fueron recibidas, en la posición citada, por los primeros.

Otras fuerzas, conducidas también en auto, prosiguieron hacia Azaio, del que se apoderaron a las 19,19, después de un pequeño tiroteo.

La brigada del general Berenguer ocupó sin novedad Kalt el Gandud, la cual quedó fortificada.

#### Concentraciones bombardeadas.

La aviación ha bombardeado grandes concentraciones enemigas, situadas entre el Krima, causando entre sus campamentos verdaderos estragos.

La artillería de posición contribuyó también a este castigo.

#### Comunicación con la zona francesa. — El repliegue.

Ha quedado establecida la comunicación con la zona francesa por el vado de Saf-Saf.

A las 17,40 de la tarde, ha regresado a la plaza el comandante general, después de presenciar la concentración en el Zaió de la columna del general Cabanellas, y el repliegue hacia Zeluán de la columna del general Berenguer, una vez protegida por éste la retirada de la impedimenta del primero.

#### Presentación de jefes y notables.

En el Zaió se han presentado varios jefes de la cábila de Kebdana y algunos de Ulad-sat-ut, sometiendo incondicionalmente y haciendo protestas de adhesión a España.

#### Moros prisioneros. — El bloqueo de Taxuda tiroteado.

No han ocurrido más novedades que las que quedan transmitidas, debiendo añadir únicamente que han sido cogidos cuatro moros con el armamento y que durante el repliegue no fueron hostilizados en absoluto nuestras fuerzas.

El jefe de la posición de Taxuda, comunica que el bloqueo dependiente de dicha posición, fué tiroteado a las seis de la tarde del día 5 del actual, sin sufrir ninguna novedad por nuestra parte.

#### Lucha entre los moros. — Nuestra artillería los disuelve.

El jefe de Tifasor, participa que en la mañana de hoy, unos grupos de moros, pertenecientes a los poblados inmediatos a Sammar, se tirotearon entre sí, y como se corrían hacia la posición, los disolvió la artillería.

### Provincias.

#### BARCELONA

Soldado fallecido. Llegada del señor Alba. — Detención de un asesino.

Víctima del paludismo ha fallecido, en el hospital, el soldado del regimiento de Wad Rás, Pedro Fundidor.

—Han sido licenciados y pasarán la convalencia en sus casas, 75 soldados.

—Ha llegado el exministro señor Alba con el objeto de despachar algunos asuntos de su bufete de abogado.

—Dicen de Mataró que ha sido detenido un sujeto llamado Fernando Zalledo, que mató a un guarda al intentar éste detenerle cuando cazaba.

#### Enfermo suicida. — Incendio en un cine.

Un enfermo de bronquitis, llamado Manuel Quirós, se envenenó tomando ácido clorhídrico.

—En el cinematógrafo de Gracia se produjo el incendio de una pe-

lícula, causando un inmenso pánico.

Afortunadamente no se registraron desgracias personales.

#### Escándalo en el Ayuntamiento. — Palos y bofetadas.

En la sesión que anoche celebró en el Ayuntamiento, el concejal monárquico señor barón de Viver preguntó por el estado de una moción suya pidiendo que al señor Martínez Anido se le nombrase hijo adoptivo de Barcelona.

Un concejal republicano le contestó diciendo que estaba en estudio de la comisión.

Entonces sostuvieron un diálogo violento, y llegaron a la agresión los concejales republicanos y radicales, dándose de bofetadas y puñetazos unos y otros.

El escándalo fué tan imponente, que el presidente tuvo que suspender la discusión.

El barón de Viver resultó con varias lesiones.

#### MALAGA

#### Muerto de frío. — Un suicidio.

Hace varios días se fugó de la cárcel de Gaucín, Francisco Prieto, al hoy se le encontró en la calle muerto de frío.

—En Fuengirola, el vecino Lorenzo Fernández, ha aparecido ahogado, a causa del último temporal.

Otro vecino llamado Gonzalo González se vendió los ojos y se arrojó al río, pereciendo ahogado.

#### ALICANTE

#### Detención del supuesto príncipe de Battemberg.

La policía ha detenido a un sujeto llamado Emilio Gámer, conocido por el príncipe de Battemberg, el cual aprovechando su parecido, comete importantes estafas.

Cuando llegaba a las capitales de provincia, las autoridades ponían a su disposición ayudantes militares. La última estafa de 20.000 pesetas se la hizo al cardenal Sancho.

Ha recorrido de esta manera toda España.

#### VALENCIA

#### Nafragio de un vapor francés

Se ha confirmado el naufragio del vapor francés denominado «Velhalla», que desplazaba mil ciento setenta toneladas, e iba tripulado por vecinos del Grao.

Salió de Valencia el día 26 del pasado mes para Amberes, llevando a bordo seiscientos tres bocoyes de vino y seis mil de naranja.

Ignóranse los detalles del siniestro como asimismo si existen víctimas.

#### SEVILLA

#### La reina en el hospital.

La reina D.<sup>a</sup> Victoria Eugenia visitó el hospital de sangre, conversando con los heridos y enfermos.

A todos les entregó un retrato con sentidas dedicatorias.

#### PALMA

#### Epidemia en un buque. — Donativos para los soldados.

Se sabe que el buque que entró hace unos días en este puerto, llamado «Alberetete», cuyo capitán falleció en la travesía y trajo un marinero muerto, lleva a bordo toda la tripulación enferma.

Ha fallecido otro marinero y, por estas circunstancias, ha sido aislado el buque por si se tratara de una epidemia.

—Las señoras han iniciado una suscripción para recaudar fondos, que se invertirán en mantas y comestibles para los soldados de África, en los días de Navidad.

#### CORUÑA

#### Amaina el temporal. — La situación de Cuba.

El violento temporal que se desencadenó en los precedentes días, se ha calmado completamente, entran-

do en el puerto cuatro trasatlánticos ingleses.

El «Orvia» ha traído 434 pasajeros de Habana.

Dicen éstos que la situación económica de Cuba mejora notablemente, trabajándose mucho, incluso en el campo.

#### MAS DE SEVILLA

#### La reina en San Telmo.

Doña Victoria Eugenia también ha visitado el hospital de San Telmo, mostrándose los heridos muy agradecidos a la soberana.

Después la reina visitó a la presidenta de las damas de la Cruz Roja, señora viuda de Landeri, dándole el pésame por la muerte de su marido.

Seguidamente marchó al Alcázar, siendo vitoreada entusiastamente durante el trayecto.

#### SANLUCAR

#### Las víctimas del «Mazagán». Otro aeroplano.

El entierro de las víctimas de «Mazagán» ha constituido una imponente manifestación de duelo.

Este lo presidieron las autoridades.

—El tercer aeroplano que regala esta provincia, al ejército de Marruecos, se llamará «José Raposo», hijo de esta ciudad y héroe de Casablanca.

### Extranjero.

#### REVAL

#### Movimiento antibolchevique.

Ha estallado un movimiento antibolchevique al norte de Arkangel.

También se sabe que se han desarrollado sangrientos disturbios.

#### LONDRES

#### La situación de Irlanda. — Importantes conferencias.

El presidente del Consejo de Ministros conferenció esta mañana con el rey, durante más de dos horas, informándole de la situación de Irlanda.

Los representantes británicos e irlandeses, celebraron una extensa conferencia, presididos por Lloyd George.

Después se convocó al Gobierno, y en vista de la gravedad de la situación los ministros se esfuerzan en encontrar medios para conciliar las proposiciones del Gobierno inglés, con las aspiraciones de los delegados de los sinfeiners.

Unos y otros hacen grandes esfuerzos, para evitar la ruptura definitiva.

Después de terminado el Consejo, fueron llamados a la presidencia los delegados sinfeiners, reanudándose se la conferencia con los delegados británicos.

#### RIVERA

### R. M. S. P.

#### MALA REAL INGLESA

#### VAPORES CORREOS RAPIDOS

#### LINEA DE AMERICA DEL SUR

Para Pernambuco, Bahía, Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, salida de Coruña el 11 de Diciembre y de Vigo el 12 del vapor

#### ALMANZORA

Precio del pasaje de tercera clase, 515,00 pesetas.

Idem en tercera especial, 535,00.

Admite pasajeros de primera, segunda y tercera clase, para los puertos arriba citados.

Edades para tercera clase: De dos años, gratis; de dos a cinco años, cuatro pesetas; de cinco a diez años pagarán medio pasaje; mayores de diez años, pasaje entero.

#### Servicio especial de los vapores D.

Salidas periódicamente de Villaverde para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

#### El 13 de Diciembre, DARRO

Admite pasajeros a primera, segunda y tercera clases.

Precio del pasaje en tercera clase, 480,00 pesetas.

Los pasajeros, necesariamente, tienen que presentarse en los puertos de embarque con cinco días de anticipación al día anunciado para la salida de los vapores.

Para toda clase de informes respecto a franquicia de salidas, precios de pasaje, etc., dirigirse a los agentes de la Compañía: En Coruña, Sres. Rubino e Hijos de Vigo y Villaverde, el agente general en el Norte de España, ESPAÑOLAS DURAN, establecidas en Madrid, Marqués de Cubas, 21.

### María A. de Vargas

#### Profesora en partos.

#### EXMATRONA DE LA CASA DE MATERNICIDAD

Plaza de Lavapiés, 4, principal.

#### MADRID

#### CONSULTA PROFESIONAL ABSOLUTA RESERVA

Hospedaje higiénico para embarazadas.

Precios convencionales.

#### Imprenta y Librería de SALAZAR

#### Saizm enca

Novedades en toda clase de trabajos de tipografía. Grandes surtidos de tarjetas postales, carnets, menús, etc. Menos surtido en objetos de escritorio, etc.

La recaudación de ayer, en la Administración de Hacienda, por los conceptos que se expresan, fué la siguiente: Utilidades, 876 25 pesetas; Derechos Reales, 394,90; Cédulas, 1 058,55; Pagos, 244,97; Rentas, 144,96; Demás recursos, 87,50; Cerveza, 405,60; Operaciones, 13.825,40; Remesas, 11,62.

### DR. JOSE GOMEZ DIEZ

MEDICO OCULISTA  
Plaza Mayor núm. 16 (entrada por la Lonja de la Cárcel).  
Consulta diaria de once a una y de tres a cinco mt. y v.

### DR. SANDOVAL

Enfermedades de los aparatos respiratorio y digestivo.

### DOCTOR RIESCO, 25.

Consulta: de ONCE a DOS  
Recibe avisos, fuera de las horas de consulta, en su domicilio particular, Zamora, 41 y 43. mt. y v.

En la renovación bienal de jueces, sido nombrado juez municipal de Matade Arnuña, D. José Ignacio González Cabo, persona muy estimada en dicho pueblo, y para festejarlo se corrieron el domingo unas vaquillas en señal de felicitación por el vecindario. A las recibidas una la nuestra el querido amigo.

### ODONTISTA LUDEÑA

Trabaja con todos los adelantos modernos  
Plaza Mayor, 10, principal, Salamanca. m-j-s

### EL DOCTOR ADOLFO NUÑEZ

profesor auxiliar de la Facultad de Medicina, ha trasladado su domicilio y consulta de Cirugía general a la calle del Doctor Riesco, núm. 68.

### RAYOS X

Consulta de once a dos. Teléfono núm. 311.

Mañana, a las siete de la noche, celebrará Junta general extraordinaria la Sociedad de Socorros Mútuos «Los Hijos del Trabajo» para hacer el nombramiento de tres practicantes con destino a la prestación de los servicios de Cirugía menor.

### ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS

### DOCTOR DIAZ REDONDO

PROFESOR DE LA FACULTAD DE MEDICINA  
Consulta de doce a una y de cuatro a cinco. Calle del Jesús, 22.

### DOCTOR JOAQUIN DE PRADA

INSPECTOR PROVINCIAL DE SANIDAD  
Análisis y vacunas. Vacunación antigripal preventiva y curativa, antirrábica, anti-tetánica, etc. Consulta de cuatro a seis, excepto los sábados y domingo. Echegaray, 1.

Hemos recibido el número 382 de la revista médica de Valladolid, titulado *El Eco Médico Quirúrgico*, correspondiente al día 1.º de este mes, que contiene el siguiente sumario:

Sección profesional: Una petición justa, por D. Félix Antigüedad Diez, Antigüedad de la Universidad de Valladolid, por D. Angel de Diego. Sección científica: La higiene en España, por el profesor D. Francisco Lesgrañas. Tratamiento de la físis visceral. Esplañitis sífticos, por el Dr. Sicilia. Las alteraciones aparentes de los sueros antitóxicos, por D. Jaime Zerrán. Revista de Cirugía, por el doctor G. Clauero del Campo. Sección bibliográfica. Actualidades, publicaciones recibidas, vacantes y anuncios.

### EL 606 Y EL 914

Los inyecta el médico especialista en enfermedades secretas, don Ramón Acedo, con treinta y cuatro años de práctica.

Consulta: de once a una y de cinco a nueve.

### Doctor EMILIO FIRMAT

ENFERMEDADES DE LA INFANCIA  
Plaza Mayor, 35, segundo.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro Civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos: Mercedes Fernández Rodríguez, Eterminia Durán de Dios, Esperanza Huerta González, Ana San Román Diego y María Andrés Arroyo.

Defunciones: María Sánchez Comas y Ramón González Sánchez.

### CIRCULO DEL PASAJE

Por acuerdo de la Junta directiva de este Circulo, se celebrará un baile de confianza en los salones del mismo, el día 8 de los corrientes, de diez a una de la noche.

Para conocimiento de los señores socios se previene, que no podrán entrar otras personas que las que consten en la familia de los mismos y habiten bajo el mismo techo, según previene el Reglamento, a cuyo efecto el consejo de la Sociedad, en unión de los delegados designados, estarán a las puertas de los salones para hacer cumplir rigurosamente este acuerdo. — Por acuerdo de la Junta, el secretario, Martín Redondo.

### LA ULTIMA PALABRA EN CONSTRUCCION

### VIGAS P.F.

REFERENCIAS Y PEDIDOS: HORTALEZA 134.

—MADRID.—

### PASTILLAS MORELLÓ

OBRA POR INHALACION  
Antiséptica y balsámica del tipo HOLLAND  
Revista de Pinar y Balmes de Pinar y Balmes  
en la Plaza. Su uso puede ser muy útil.

### OPERACIONES DE MARRUECOS

Parte oficial. — Reconquista de varias posiciones.

El parte oficial, recibido del campo de operaciones, dice que las fuerzas de caballería de la brigada de Cabanellas, con artillería rodada, precedidas de los regulares y la policía en auto, se han apoderado a las